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"Siempre hemos buscado la satisfacción 
del cliente, volcando nuestros conocimientos
en cada proyecto."

Editorial. Iniciamos 2019 con mucha energía e ilusión. Los primeros eventos realizados en Madrid, Ibiza y Barcelona 
nos han permitido constatar las ganas del sector de conocer nuevos proyectos con grandes afluencias a las jornadas, 
así como comprobar el frenético ritmo en el que están inmersos los despachos de arquitectura e interiorismo. Una 
época de gran atividad, con numerosas obras en marcha, clientes con propuestas y con diferentes sectores muy vivos. 
En este contexto, además de nuestros eventos por toda la geografía, este 2019 recuperamos los Premios Arquitectura 
Plus, que celebrarán en noviembre su 5ª edición. Por otra parte, desde la revista Vía Construcción recibimos con alegría 
cada nuevo concurso ganado (nacionales e internacionales), obra adjudicada o encargos que los despachos nos 
comunican. En este nuevo número de Vía Construcción entrevistamos en portada al prolífico despacho madrileño B/SV 
Arquitectos así como en páginas interiores conversamos con el mallorquín Antonio Obrador o con Jaime Sepulcre 
afincado en Elche. Asimismo también publicamos los últimos proyectos realizados por Srta. Rottenmeir, Bailorull, 
Mario Corea Arquitectura o Esther Ribas para Arquitectura G.Jose García Osorio, director de Vía Construcción. 
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"Siempre hemos 
buscado la satisfacción 
del cliente, volcando 
nuestros conocimientos 
en cada proyecto."

Bernar/Sainz de Vicuña Arquitectos (B/SV) es un estudio de arquitectura fundado en 1985 por 
Manuel Bernar,Ignacio Sainz de Vicuña y Joaquín Sainz de Vicuña. El estudio tiene sedes en 
Madrid y Málaga. Gracias a la suma del talento de sus fundadores, B/SV ha llevado a cabo 
todo tipo de proyectos a lo largo de los años. Los sectores de referencia donde se han presen-
tado proyectos arquitectónicos son: residencial, oficinas, centros comerciales, deportivos, 
edificios de nueva planta y rehabilitaciones. En el área de planeamiento, B/SV ha desarrollado 
propuestas de carácter turístico de lujo como resorts en costa, campos de golf, marinas, pai-
sajismo… Un punto fundamental para B/SV es el respeto y cuidado del Medio Ambiente a 
través de una arquitectura sostenible y respetuosa. Los socios fundadores han sentido esa 
inquietud desde sus inicios y han profundizado en este campo en Universidades especializa-
das en Estados Unidos y en España.

¿Por qué decidisteis dedicaros a la arquitectura?
Pensamos que el ejercicio de la arquitectura es, en muchos casos, 
algo enormemente vocacional, al que se llega por una educación o 
un entorno cultural que predisponen a ello. Joaquín e Ignacio perte-
necemos a una familia con varias generaciones de arquitectos, 
donde el hecho creativo, la construcción y el diseño han estado muy 
presentes, lo cual te forma desde niño, se vive como algo muy próxi-
mo que te acaba calando, la arquitectura forma parte ya de tu vida. 
Manuel tenía un ambiente familiar donde la cultura y el arte se mez-
claban con ciencia y tecnología, que derivó hacia la arquitectura que 
tiene los dos aspectos, humanístico y científico.

Delegación de Hacienda de Aragón (Zaragoza). Año 2009. 24.500 m²
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VÍACONSTRUCCIÓN

“La calidad ambiental es una de nuestras constantes. Calidad ambiental 
significa espacios proporcionados, armónicos, bien relacionados entre sí 
y con el exterior, con buena luz, con calidad cromática, funcionales y con 
las atenciones técnicas para el confort de su uso.”

“La originalidad de cada actuación 
mantiene la ilusión del hecho novedoso al 
que, además, sabes que puedes aportar 
la experiencia acumulada.”

¿Cómo se unieron vuestros cami-
nos en 1985 fundando el depsacho 
B/SV Arquitectos?
Manuel e Ignacio coincidimos en es-
tudios posgrado en EEUU donde 
aprendimos a enfocar la arquitectura 
bajo otros parámetros diferentes a 
los que nos habían enseñado en Es-
paña. Estudiamos y trabajamos jun-
tos, perfilando un modo de ejercer la 
profesión y una relación personal 
que plasmamos en nuestra colabo-
ración a la vuelta a España. Joaquín 
había trabajado también en un estu-
dio de origen anglosajón, estando 
familiarizado también con esos enfo-
ques profesionales diferentes. La 
conjunción de los tres en BSV fue 
muy natural.

En estos casi 35 años de trayecto-
ria ¿Cómo habéis logrado mante-
ner la ilusión y la energía del prin-
cipio aportando a la vez nuevas 
ideas innovadoras?
Cada proyecto que acometemos tie-
ne el valor de ser una nueva oportu-
nidad, un nuevo reto al que hay que 
responder. La originalidad de cada 
actuación mantiene esa ilusión del 
hecho novedoso al que, además, sa-
bes que puedes aportar la experien-
cia acumulada, pero nada es repetiti-
vo, todo proyecto es un campo de 
iniciativas que está abierto a lo que 
se le pueda aportar. La innovación 
viene dada por los compromisos de 
estar al día, de entender que nuestro 
trabajo es siempre la búsqueda de la 
excelencia y para ello hay que apor-
tar las ventajas que los avances tec-
nológicos y conceptuales permiten.

En el despacho habéis desarrollado 
todo tipo de proyectos (desde ofici-
nas, a residencial, hoteles, arqui-
tectura deportiva, retail o diseño 
urbano). ¿Qué valores arquitectóni-
cos son constantes en todos vues-
tros proyectos?
Los edificios son realidades muy dife-
rentes unos de otros. El buen funcio-
namiento del uso para el que son di-
señados es un principio permanente, 
cumplir con su función y alojar debi-
damente las actividades para las que 
son construidos.  Siempre hemos 
buscado la satisfacción del cliente, 
que es un principio básico de una 
buena profesionalidad, volcando 
nuestros conocimientos en cada pro-
yecto. Dentro de la diversidad se 
pueden reconocer elementos comu-
nes entre ellos porque son valores 
conceptuales que comparten todos 
nuestros planteamientos. Pero de 
ellos la calidad ambiental es uno de 

nuestras constantes. Calidad am-
biental significa espacios proporcio-
nados, armónicos, bien relacionados 
entre sí y con el exterior, con buena 
luz, con calidad cromática, funciona-
les y con las atenciones técnicas 
para el confort de su uso.

¿Qué importancia tiene la apuesta 
internacional en un despacho co-
mo el vuestro?
Desde nuestros inicios, y gracias a la 
experiencia anterior en California, 
hemos tenido muchas referencias y 
contactos con el ámbito internacio-
nal. La formación de los arquitectos 
españoles  es muy reconocida y valo-
rada en el ámbito internacional, sin 
embargo, el ejercicio profesional ha 
estado lastrado por enfoques menos 
abiertos al ejercicio profesional en el 
ámbito internacional. 
Este interés en lo que ocurría en 
otros países se plasmó a partir de 
1992 en la red de estudios de arqui-
tectura europeos Perspective Archi-
tectural Group. B/SV fue el estudio 
español co-fundador junto con cole-
gas de Reino Unido, Francia, Bélgica 
y Holanda, que luego hemos extendi-
do a otros países. En esta asociación 
hemos compartido la manera de 
ejercer nuestra profesión, enrique-
ciendo nuestro trabajo y formando 
equipos internacionales para proyec-
tos ambiciosos.

¿Qué experiencias os gustaría que 
vivieran los usuarios de vuestros 
edificios?
Indudablemente la satisfacción del 
usuario es el objetivo primordial, la 
función social de la arquitectura en 
todas sus manifestaciones, el bien-
estar del individuo. Esto debe mate-
rializarse en esa calidad ambiental 
que hemos comentado antes, la bue-
na relación con el entorno y la mejora 
palpable de las condiciones de vida.

¿En el sector residencial y el de las 
oficinas qué innovaciones son las 
que están demandando los clientes?

1.- Piscina cubierta y polideportivo en Las Rozas [1999] 
2.- 106 VPO en el PAU de Carabanchel [2006] en colabo-
ración con el estudio Ahlqvist & Almqvist (socio miembro 
de Perspective Architectural Group) 3.- Reforma integral 

Centro Comercial Larios Centro, Málaga. En colaboración 
con L35 Arquitectos [en desarrollo, final de obra 2019] 

4.- Centro Comercial El Ingenio, Vélez-Málaga [2000] 5.- 
Rehabilitación integral para hotel 5 estrellas en Diego de 
León, Madrid [2018] 6.- Baviera Golf. 66 viviendas, con 

jardines y zonas comunes en Vélez-Málaga [en construc-
ción] 7.- Viviendas Los Mangos en Nerja [2017, fase 2 en 

desarrollo]  8.- Rehabilitación edificio residencial calle 
Caracas, Madrid [2014]  9.- Hotel Travelodge Barcelona 
[2013] 10.- Rehabilitación edificio calle Alfonso XI para 

oficinas [2017] 11.- Rehabilitación edificio histórico para 
hotel 4 estrellas, Málaga [en construcción]
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Los modos de vida y de trabajar es-
tán en plena evolución y la sociedad 
descubre continuamente nuevos 
conceptos a la hora de ocupar los 
edificios y nosotros damos forma a 
esa evolución y demanda social. Esto 
supone flexibilidad del uso espacial, 
creatividad en nuevas soluciones, 
versatilidad en aprovechamientos y 
sistemas.  Por otro lado, cada día es 
más imparable la aplicación tecnoló-
gica y el respeto al medio ambiente 
es un principio exigido por los ciuda-
danos que los arquitectos tenemos 
la posibilidad de defender.

Un punto fundamental de vuestro 
enfoque y trabajo es el respeto y 
cuidado del medio ambiente a tra-
vés de una arquitectura sostenible 
y bioclimática, ya desde vuestros 
inicios y profundizando en este 
campo en universidades de EEUU y 
España. ¿Habéis notado que los 
clientes están más concienciados 
con los beneficios energéticos y de 
RSC al apostar por este tipo de ar-
quitectura?
Efectivamente en B/SV empezamos 
nuestros andares profesionales con 
estas premisas, en tiempos en los 
que hablar de arquitectura y 
medioambiente era algo extraño. 
Siempre hemos buscado que, en la 
medida de cada caso, nuestros pro-
yectos recojan estos enfoques, que 
muchas veces son sencillamente 
aplicar sentido común o principios de 
la cultura arquitectónica tradicional, 
en factores como orientación, solea-
miento, ventilación, aprovechamien-
to de recursos naturales, aislamien-
tos y respeto hacia el entorno que 
nos rodea. Actualmente bajo el térmi-
no sostenibilidad se recogen esos 
conceptos y otros complementarios. 
La sociedad ha hecho suyos estos 
objetivos y, sin duda, nuestra arqui-
tectura está en línea con esas ten-
dencias sociales.

En vuestro currículum encontramos 
una gran cantidad de proyectos de 
rehabilitación patrimonial de edifi-
cios en zonas históricas. ¿Cuál son 
los principales retos de esta clase 
de intervenciones? ¿Consideráis 
que el futuro de la arquitectura pa-
sa por la actualización del parque 
edificatorio existente y dotar de 
nueva vida/usos a los edificios de 
las ciudades?
Las ciudades están altamente con-
solidadas y esa sostenibilidad y res-
peto al medioambiente obligan a mi-
rar sus espacios y edificios como al-
go valioso. Los proyectos de rehabili-

tación son un reto importante para el 
arquitecto, así como un retorno de 
satisfacción. Recuperar edificios con 
muchas décadas en sus muros, en-
tender su arquitectura, identificar 
sus valores y renovarlos son retos 
que afrontamos con ilusión y compro-
miso en cada caso. No son procesos 
sencillos, encontramos problemas 
edificatorios, condicionantes tipológi-
cos o normativas proteccionistas no 
siempre bien entendidas. Atender de 
manera coherente, profesional y con 
la máxima excelencia estas cuestio-
nes es nuestro compromiso. La tec-
nología actual nos brinda posibilida-
des para renovar edificios que contie-
nen importantes valores arquitectóni-
cos en sus espacios, en sus materia-
les y elementos históricos. En B/SV 
concebimos este trabajo como una 
contribución a la ciudad, como una 
devolución de algo que se había de-
teriorado y que hemos podido recu-
perar y retornar a la comunidad. 

¿En qué proyectos estáis trabajan-
do actualmente?
En rehabilitación patrimonial en Ma-
drid sendos edificios en Chamberí y 
Retiro, dos barrios emblemáticos de 
la ciudad. Son edificios de viviendas 
en los que estamos recuperando los 
elementos arquitectónicos valiosos, 
introduciendo distribuciones actuali-
zadas e incorporando instalaciones 
renovadas, contribuyendo a la soste-
nibilidad del carácter y personalidad 
de estos estos barrios residenciales. 
B/SV está muy comprometida con la 
ciudad de Málaga y su entorno, una 
zona de creciente importancia en los 
que la arquitectura tiene una impor-
tante misión. Hemos abierto una se-
de adicional del estudio que atiende 
de manera directa y cercana los pro-
yectos. Estamos trabajando en un 
precioso proyecto rehabilitando un 
palacio del siglo XVIII que permitirá 
albergar usos de alto estanding, re-
cuperando un edificio de gran valor 
arquitectónico situado en el corazón 
histórico. Además un hotel lowcost 
con nuevos conceptos hoteleros, que 
pueda atender la demanda de visi-
tantes y turistas a precios asequibles 
en edificios de calidad. En la costa 
dos proyectos residenciales, de indu-
dable vocación turística, próximas a 
la playa y a un club de golf. 
Por último, tenemos en desarrollo dos 
proyectos de actualización de centros 
comerciales, según la tendencia cre-
ciente de renovar estos edificios com-
plejos, con escasas dos décadas de 
vida, mejorando sus condiciones ar-
quitectónicas y comerciales.

“Hay que dotar los edificios de flexibilidad, 
creatividad en nuevas soluciones, versatilidad en 
aprovechamientos y sistemas, aplicación 
tecnológica y respeto al medio ambiente.”

“Las ciudades están altamente consolidadas y esa sostenibilidad y 
respeto al medioambiente obligan a mirar sus espacios y edificios 
como algo valioso. Los proyectos de rehabilitación son un reto 
importante para el arquitecto, así como un retorno de satisfacción.”
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La ciudad de Belgrado en 
colaboración con la 
Unión de Arquitectos de 

Serbia, ha elegido a Fenwick 
Iribarren Architects (FIA) el 
estudio español liderado por 
Mark Fenwick y Javier Iriba-
rren, para la rehabilitación de la 
Gran Plaza Savski, en el centro 
histórico de la ciudad de Belgra-
do (Serbia).
Uno de los aspectos más impor-
tantes que ha tenido en cuenta 
Fenwick Iribarren Architects, ha 
sido contemplar la escala urbana 
del espacio a diseñar. El proyec-
to no solo pretende fomentar un 
espacio público, sino también 
ofrecer un lugar que resalte la 
historia y la memoria de la ciu-
dad. En la Plaza Savski se en-
cuentra actualmente el edificio 
histórico de la estación de trenes 
de Belgrado, una construcción 
que un futuro podría albergar el 

Museo Histórico de Serbia. 
La idea desarrollada por Fen-
wick Iribarren Architects se basa 
en la creación de un emplaza-
miento urbano con un concepto 
único. Por un lado, la creación 
de un espacio inspirado en el 
Teatro Romano, con la estación 
de trenes como el Scenion y una 
plataforma como un Podium, y 

donde el resto de la Plaza sea la 
Cavea, lugar para ver la función. 
Una segunda propuesta plantea-
da por el estudio es crear un es-
pacio relacionado con la historia 
del Tren. 
El nuevo proyecto pretende ge-
nerar multitud de zonas verdes, 
estanciales, caminos y un boule-
vard urbano.

Fenwick Iribarren remodelará la 
gran plaza Savski en Belgrado 
Redacción

El programa The European 
Young Leaders (EYL40), 
organizado por el organis-

mo vinculado a la Unión Euro-
pea, Friends of Europe, acoge 
cada año a un máximo de 40 
prometedores líderes de todo el 
continente europeo, en una varie-
dad de sectores como, las artes, 
ciencia, medios de comunica-
ción, negocios o política. A lo 
largo de los últimos siete años, un 
selecto grupo de 220 líderes han 
sido seleccionados como referen-
te de liderazgo europeo.
Con la incorporación en diciem-
bre del 2018 de Alfredo Muñoz a 
este selecto grupo, European 
Young Leaders incluye por pri-

mera vez a un arquitecto de Euro-
pa occidental. Alfredo Muñoz 
tiene un fuerte posicionamiento 
en el continente asiático, en con-
creto en India, así como en Amé-
rica y en Europa, en donde ha 
realizado, con ABIBOO Studio, 
proyectos de todo tipo de escalas.

Alfredo Muñoz 
reconocido por The 
European Young Leaders
Redacción

BOD ha realizado el di-
seño del nuevo comple-
jo de oficinas que Me-

trovacesa y Tishman Speyer 
construirán en la zona de Las 
Tablas, en Madrid, y que ocu-
pará una superficie total de 
56.652 m2. 
El proyecto contará con dife-
rentes edificios compuestos por 
una planta baja más cinco de 
oficinas. Para dar una mejor 
respuesta a las necesidades de 

los inquilinos, las plantas desti-
nadas a oficinas serán diáfanas 
y tendrán entre 500 y 3.300 

metros cuadrados. Además, to-
dos los edificios contarán con 
certificación LEED. 

Redacción

BOD diseña un complejo de oficinas 
de Metrovacesa y Tishman Speyer

Abierta la inscripción de 
la 4ª edición de los 
Premios AADIPA

Asociados con la oficina 
de arquitectura de 
Múnich ALN, Lein-

häupl + Neuber, el despacho 
sevillano Bakpak Architects 
ha ganado por unanimidad el 
concurso internacional para di-
señar una torre de viviendas y 
oficinas en Augsburg, Múnich 
(Alemania). El cometido del 
concurso era diseñar un edificio 
de 13 niveles que incluye ofici-

nas en sus tres primeras plantas 
viviendas de lujo en las siguien-
tes plantas. La importancia del 
proyecto y la razón de la organi-
zación de este concurso es que 
este edificio habría de convertir-
se en un hito en el paisaje que 
conectará visualmente el centro 
histórico y el centro cultural de 
la ciudad. Único edificio en al-
tura de esta zona de la ciudad y, 
por lo tanto, nuevo referente en 

el paisaje. Un conjunto de cajas 
de 4 alturas que se van apilando 
y descentrando creando un vo-
lumen libre e innovador que se 
adapta en el basamento a los 
antiguas edificios colindantes y 
por supuesto a las vistas princi-
pales hacia el centro histórico 
de Augsburg. Este juego de vo-
lúmenes movidos se rompe con 
las aberturas de las terrazas de 
los apartamentos.

Redacción

Bakpak gana el concurso internacional de una torre de 
viviendas y oficinas en Augsburg (Alemania)

La 4ª convocatoria del 
Premio Europeo de in-
tervención en el Patri-

monio Arquitectónico AADI-
PA, dirigida a profesionales re-
lacionados con la intervención 
en el patrimonio arquitectónico 
–arquitectos, historiadores, ar-
queólogos...–, abre su inscrip-
ción online el lunes 17 de di-
ciembre de 2018 y permanecerá 
abierta hasta el 5 de abril de 
2019. Podrán inscribirse al cer-
tamen todas aquellas obras fina-
lizadas, realizadas o publicadas 
en el ámbito geográfico euro-
peo durante el periodo com-

prendido entre el 1 de enero de 
2012 y el 31 de diciembre de 
2018, y que respondan a los re-
quisitos de las 4 categorías en 
las que se divide el Premio: 
- Categoría A: Intervención en 
el patrimonio construido
- Categoría B: Espacios exteriores
- Categoría C: Planeamiento
- Categoría D: Divulgación

Redacción
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Serprocol, compañía espe-
cializada en la gestión y 
promoción de proyectos 

inmobiliarios, ha presentado el 
nacimiento del proyecto Torre  
Coliseum. El residencial, 100% 
gallego, contempla una edifica-
ción icónica de 17 plantas y 98 
viviendas, en pleno corazón del 
barrio de Someso. En concreto, 
la torre se levantará en la rúa 
Francisco Pérez Carballo y 
transformará profundamente el 
skyline de A Coruña. 
El edificio -con una esbelta figu-
ra inspirada en los rascacielos 
neoyorkinos- lucirá una singular 
fachada sinuosa, que evoca las 
olas de la playa de Riazor. Se 
levantará con una altura de casi 
60 metros y se convertirá en uno 
de los edificios más altos de A 
Coruña lo que permitirá disfru-
tar de unas magníficas vistas de 
la ciudad. 

“Torre Coliseum escapa de las 
geometrías rígidas. Su fachada 
sinuosa la convierte en una edi-
ficación singular, que brilla con 
luz propia en su entorno”, ha 

comentado Álvaro P. Romero, 
arquitecto gallego responsable 
del proyecto. El proyecto nace 
además con un claro compromi-
so medioambiental. 

Álvaro P. Romero diseña
Torre Coliseum en A Coruña
Redacción

En el centro de Ginebra, las 
oficinas Digital Luxury 
Group realizadas por el 

despacho afincado en Barcelona 
Bloomint Design, revelan un in-
terior elegante y atemporal, entre 
el sueño y la realidad.
El espacio se reparte en diferentes 
secuencias. Cada una de ellas 
viene a ser un ideal del espacio de 
trabajo para un momento y nece-
sidad concreta. Entre tradición y 

modernidad, el espacio revela 
una sensación de calma y pleni-
tud que propicia el trabajo, la re-
flexión y la creatividad. Entre el 
sueño y la realidad, las oficinas 
DLG revelan un interior elegante 
y atemporal. La fachada, con sus 
aberturas rítmicas nos recuerda a 
las escenas de una película anti-
gua en blanco y negro, de ahí que 
el espacio se repartiera en diferen-
tes secuencias de manera natural.

Bloomint Design realiza 
las nuevas oficinas de 
DLG en Ginebra (Suiza)
Redacción

El despacho Broadway 
Malyan ha recibido el encargo 
de Larry Smith de crear el nue-
vo interiorismo para un edificio 
icónico en la ciudad de Mérida, 
el Mercado de Abastos de Cala-
trava. El nuevo espacio gastro-
nómico albergará en sus 2.000 
m² un mercado tradicional y 
una moderna propuesta de res-
tauración y locales comerciales.
Se trata de un proyecto de alto 
valor para Broadway Malyan 

por ser una construcción de 
1887, obra del arquitecto Ventu-
ra Vaca, cuya función desde su 
origen ha vertebrado el abaste-
cimiento de la ciudad.  Por estar 
situado en el centro de Mérida, 
es una joya urbanística, muy 
valorada por los habitantes y 
visitado por los foráneos. Par-
tiendo de la idea de que el 
Mercado de Calatrava es una 
huella del tiempo donde pasado 
y futuro deben dialogar en ar-

monía, el propósito ha sido ge-
nerar un espacio único, cam-
biante y expresivo. Para ello, los 
volúmenes y materiales tradi-
cionales, como el ladrillo visto 
de la fachada, la cubierta de 
madera, las columnas de hierro 
de forja, se han mantenido y 
potenciado combinándolos con 
elementos modernos que los 
reflejan e iluminan, como son 
las celosías y el techo en el patio 
principal.

Redacción

Broadway Malyan realizará el interiorismo del icónico 
Mercado de Abastos de Calatrava en Mérida (Extremadura)

El estudio de arquitectura 
e interiorismo de Barce-
lona Lucía Olano Lafi-

ta firma la rehabilitación de una 
vivienda unifamiliar de 300m2, 
construida en 1920, y situada 
en el barrio de Las Tres Torres 
de Barcelona, siguiendo los cri-
terios del passivhaus o casas 
pasivas. Un sistema de cons-
trucción que permite controlar 
el gasto energético, convirtien-

do la casa en una vivienda de 
consumo energético casi nulo, 
además de ser beneficioso para 
el medioambiente.
La casa, gemela a otra situada 
al otro lado de la calle, de ori-
gen modernista había sufrido 
varias modificaciones y am-
pliaciones posteriores a su pri-
mera construcción cambiando 
la fisonomía inicial. Los objeti-
vos del proyecto fueron tres: (1) 

la recuperación de las fachadas 
con el volumen original y dife-
renciarlas del resto de la vivien-
da, además de buscar la máxi-
ma relación con el exterior; (2) 
crear una vivienda que consi-
guiera el proyecto de familia en 
el que los espacios se conecta-
ran; y (3) actualizar una vivien-
da de 1920 con materiales sos-
tenibles y con un consumo de 
energía casi nulo.

Redacción

Olano Lafita rehabilita una casa 
centenaria en Barcelona Passivhaus

Foto: Marcela Grassi
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Annura, Sociedad Coo-
perativa Madrileña, 
acaba de confiar a Al-

dara la construcción de Resi-
dencial Picasso, 35 viviendas 
en el PAU El Cañaveral cuyas 
obras comenzarán en el mes 
de marzo con una duración 
estimada de 18 meses. 
Con una inversión cercana a 
los 5 millones de euros, Resi-
dencial Picasso cuenta con es-
pacios muy amplios, distribu-
ciones prácticas y modernas, y 
una calidad extraordinaria de 
diseño y materiales. 
El arquitecto José Barrero 
Martínez ha proyectado una 
urbanización cerrada que, so-
bre parcela de 1.763 m2, in-
cluirá: edificio de diez plantas 
sobre rasante con viviendas de 
2, 3 y 4 dormitorios, varios 

dúplex y otros pisos con mag-
níficas terrazas   -en algunos 
casos con más de 150 m2- y 
dos plantas bajo rasante con 70 
plazas de aparcamiento y 35 
trasteros. Piscina al aire libre 
con iluminación nocturna, pis-
ta de Pádel con paredes en vi-
drio y parámetro de césped 
artificial, zonas ajardinadas 

con riego automático, garita 
para conserje en acceso princi-
pal, zona de juego infantil, lo-
cal comunitario polivalente y 
zonas peatonales soladas com-
pletan el residencial. 
Las viviendas contarán con 
diferentes medidas que au-
mentarán el confort y la efi-
ciencia energética.

Aldara se adjudica el proyecto 
Residencial Picasso (Madrid)
Redacción

Sacyr Ingeniería e Infraes-
tructuras ha ganado va-
rios proyectos de edifi-

cación en Madrid que suman un 
importe de 65 millones de eu-
ros. Entre ellos destaca la remo-
delación integral del edificio de 
Manoteras 12 en Madrid en 
oficinas (para Onix Capital 
Partners). Mientras que en resi-
dencial, Sacyr constuirá tres 
promociones residenciales con 
380 viviendas: Para Inmogla-
ciar, la promoción Residencial 
Ciudad Futura en Arganda del 
Rey; para AEDAS Homes, las 
promociones de Orellana I y 
Orellana II en Alcalá de Hena-
res; y para Promyva Inmuebles 
IV, Residencial Cubic II en Ri-
vas Vaciamadrid.

Sacyr gana nuevos 
proyectos de edificación 
en Madrid por 65 M€
Redacción

SANJOSE construirá el centro comercial Vialia de Vigo 
para Ceetrus Urban Player
Ceetrus Urban Player Spain ha adjudicado a SANJOSE Constructora diversas 
obras de ejecución del centro comercial Vialia ubicado en la Estación Ferroviaria 
de Vigo – Urzáiz. El nuevo centro contará con más de más de 90.000 m2 de 
superficie construida, donde se podrán encontrar 35.000 m2 de superficie 
comercial. Entre las obras que ejecutará SANJOSE se encuentran el Lote 1 
(demoliciones, movimiento de tierras, sistemas de contención, redes enterradas 
y estructura de hormigón), Lote 2 (estructura de acero I), Lotes 4 y 5 de albañile-
ría, y el Lote 15 consisten en obras de fontanería, saneamiento y gas.

OHL se adjudica varios proyectos de edificación por un 
valor superior a 70 millones en Barcelona
OHL ha logrado varios proyectos de edificación por un importe que supera los 
70 millones de euros en Barcelona. Se trata de la ejecución de las instalaciones 
en el marco del proyecto de ampliación y reforma del hospital de Viladecans, a 
instancias de la Generalitat de Catalunya; y la construcción de varios edificios 
destinados a uso administrativo y hotelero, en el distrito Innovación 22@ y rea-
lizados por iniciativa privada: edificio de oficinas TANGER36, el Hexagon Glòries 
(edificio de oficinas con 14.700 m2) y el Proyecto Llacuna (un complejo de 
19.800 m2 distribuido en un hotel y en un edificio de oficinas).

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxx

ACR Grupo ha comen-
zado la construcción 
de Residencial Sierra-

nova, una promoción de 101 
viviendas en el municipio ma-
drileño de Tres Cantos.
El proyecto recoge diferentes 
características que hacen de 
Sierranova una propuesta muy 
innovadora, que se sitúa por 
encima de los estándares de 
eficiencia, sostenibilidad, segu-
ridad infantil, accesibilidad y 
uso de materiales ecológicos.
Residencial Sierranova consta 
de más 25.700 m2 construidos 
que albergarán viviendas de 
dos, tres y cuatro dormitorios, 
distribuidas en planta baja más 
ocho alturas. Todas incluirán 
terraza o jardín, plazas de gara-
je y trasteros, en una urbaniza-
ción cerrada con piscina de 

adultos e infantil y zonas comu-
nes ajardinadas. Se ha diseñado 
en un solo bloque en forma de 
U para asegurar que el mayor 
número de las viviendas disfru-
ten de doble orientación.
Respecto a la eficiencia energé-
tica, Residencial Sierranova 
contará con una calificación A 
(la más alta de las existentes). 
Asimismo, Sierranova destaca 

especialmente por ser la primera 
promoción residencial en Espa-
ña que obtendrá la Certificación 
S+ de seguridad infantil. A esto 
hay que sumar su apuesta por la 
accesibilidad, siendo también la 
primera promoción residencial 
que dispondrá de una certifica-
ción cinco estrellas de la norma 
DIGA (Distintivo Indicador del 
Grado de Accesibilidad).

ACR Grupo construye en Madrid 
Residencial Sierranova
Redacción

El proyecto europeo de 
investigación  Bresaer, 
liderado por la multina-

cional española Acciona, está 
desarrollando una fachada in-
teligente, que permitirá rehabi-
litar energéticamente edificios 
para convertirlos en viviendas 
y oficinas de consumo energé-
tico casi nulo (NZEB). 
Gracias a ello las necesidades 
de calefacción y aire acondi-
cionado se reducirán un 30%  
y  la energía generada por la 
propia fachada cubrirá el 15% 
de la demanda eléctrica. Ade-
más, mejorará el confort tér-
mico del espacio y la calidad 
del aire. 
El proyecto contempla el desa-
rrollo de un nuevo tipo de en-
volvente, que se superpondrá a 
las fachadas y cubiertas de los 

edificios que se vaya a rehabi-
litar. Éste recubrimiento estará 
compuesto de diferentes mó-
dulos prefabricados que se 
adaptarán a las condiciones del 
edificio (climatología, usos, 
orientación, sombras…).
La nueva envolvente combina-
rá medidas “pasivas” de mejo-
ra del aislamiento térmico, con 
otras de “activas” como la in-
corporación de placas solares. 
Además, se dotará a esta facha-
da de sistemas de Inteligencia 
Artificial e Internet de las Co-
sas de manera que cada uno de 
los elementos modulares de la 
fachada se adapten en tiempo 
real a los usos del inmueble y a 
las condiciones meoteorológi-
cas externas. Así, la propia en-
volvente se ajustará de manera 
“inteligente”.

Acciona desarrolla una 
fachada inteligente NZEB
Redacción
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Savills Aguirre Newman 
seleccionó a Ofita para 
el equipamiento de las 

cinco plantas de su nueva sede 
en Castellana 81, un edificio 
emblemático diseñado por 
Francisco Javier Sáenz de Oí-
za como sede para el Banco 
Bilbao.
Ofita suministró mobiliario 
para equipar 340 puestos ope-
rativos, más zonas de reunión 
y dirección. En este mismo 
edificio. 
El mobiliario desarrollado 
para el proyecto responde a la 
esencia de estas oficinas, 
concebidas como un lugar de 
encuentro e intercambio de 
conocimiento. 
En respuesta a sus nuevas for-
mas de trabajo, Ofita personali-
zó su línea de mobiliario Versa 
Innova tanto en las zonas ope-
rativas como en las de reunión. 
Se adaptaron medidas y radios 
en las esquinas para mantener 
coherencia con la planta del 
edificio. Por el mismo motivo, 

se eligió para el archivo indivi-
dual un trolley, un elemento 
además más alineado con el 
concepto de oficina sin papeles 
que Savills Aguirre Newman 

ha implantado. 
Las áreas de dirección se equi-
paron con mesas elevables 
Multilevel, con apoyo cerrado 
y tableros lacados.

Ofita amuebla la nueva sede de 
Savills Aguirre Newman

Coulisse, distribuidor de 
decoración y cubrimien-
to de ventanas a nivel 

mundial, ha ganado los Premios 
al Producto 2018 que otorga la 
Asociación americana de Fabri-
cantes de Decoración y Cubri-
miento de Ventanas (WCMA) a 
la mejor innovación técnica con 
el tejido sostenible Eco Essence 
para cortina enrollable y tam-
bién con el mecanismo Twin 

Pull para cortina enrollable, que 
garantiza la seguridad infantil. 
Con Eco Essence, tejido para 
cortina enrollable 100% hecho 
de botellas PET recicladas, Cou-
lisse ha ganado el premio en la 

categoría de Sostenibilidad por 
segundo año consecutivo. Twin 
Pull, la alternativa al mecanismo 
de cadena que garantiza la segu-
ridad infantil, fue elegido en la 
categoría Roman & Roller Sha-
des. La entrega de los premios se 
llevará a cabo durante la Exposi-
ción Internacional de Decora-
ción y Cubrimientos de Ventanas 
(IWCE) del 8 al 10 de marzo en 
Nashville (Texas, EEUU). 

Coulisse gana con Eco Essence y Twin 
Pull los Premios WCMA

La presentación de la nue-
va serie de mecanismos 
conectados Valena Next 

y Valena Next with Netatmo de 
Legrand reunió a más de 500 
personas, el pasado jueves 14 de 
febrero en el Estadio Santiago 
Bernabéu de Madrid y despertó 
un gran interés de profesionales 
y distribuidores del sector. Unos 
asistentes que aplaudieron el 
lanzamiento del nuevo produc-
to, así como la implementación 
de la estrategia de Legrand para 
hacer que el hogar conectado 
sea una realidad accesible.
“Un producto memorable pen-

sado por y para las personas, 
que va a pasar a formar parte de 
nuestras vidas”. Así lo afirmó 
Toni Bernabé, Product Mana-
ger de Legrand, que presentó 
Valena Next como: ‘La nueva 
generación de mecanismos, que 
va a revolucionar la manera en 
que interactuamos con nuestras 
viviendas’.

Legrand revoluciona 
el mercado con 
Valena Next
Redacción

Los arquitectos Jordi 
Frontons, Pau Frontons y 
Xavi Duran, de JFA Es-

tudio de Arquitectura, han si-
do los encargados de la renova-
ción del tanatorio Sancho de 
Ávila, ubicado en Barcelona, 
que abrió sus puertas como pio-
nero en el sector en el año 1968. 
El proyecto de reforma se ha di-
señado en base a dos volúmenes 
que tienen en cuenta los distintos 
usos del complejo, creando una 
plaza interior como eje principal 
del mismo. Uno de los objetivos 

importantes del programa ha si-
do el de conseguir una óptima 
iluminación y una buena acústi-
ca. Armstrong ha ayudado a este 
propósito con el modelo ULTI-
MA+, que cuenta con unas pres-
taciones acústicas excelentes y 
cuyo color blanco azulado ga-
rantiza un mayor brillo y una 
reflexión de la luz muy elevada.

Armstrong en la renovación 
del tanatorio Sancho de Ávila
RedacciónRedacción

La empresa afar·4 cons-
truye 400 viviendas uni-
familiares de lujo en las 

que ha incorporado las más 
novedosas soluciones y tecno-
logías de la construcción para 
dar el mayor nivel de confort a 
sus clientes.
Los Satélites, la nueva urbani-
zación ubicada en Majadahon-

da (Madrid) es la nueva zona 
residencial VIP sostenible. 
Todas las villas estarán comple-
tamente equipadas con el siste-
ma de automatización para el 
hogar free@home, integrando 
el control de sonido inalámbri-
co Sonos, con Alexa para el 
control por voz, el control de 
iluminación con  Hue de Phi-

lips, el sistema de videoportero 
Welcome y la serie de interrup-
tores de lujo Sky Niessen, para 
brindar al comprador una tec-
nología de vanguardia, seguri-
dad y todo el confort y calidad 
de vida. El sistema domótico, 
freee@home, puede gestionar 
hasta 60 funciones de automati-
zación del hogar.

Equipando viviendas de lujo con las 
soluciones de la marca Niessen de ABB
Redacción

Redacción

Foto: Adrià Goula

Foto: Adrià Goula
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Tras el éxito de la primera 
fase del proyecto de ASG 
Homes en Sevilla, Residen-

cial Argos, la compañía presenta 
“Residencial Argos II” en el barrio 
Sevilla Este.  El conjunto residen-
cial privado estará formado por 308 
viviendas de 1 a 4 dormitorios, que 
incluyen áticos y bajos sobre eleva-
dos con terrazas exteriores amplias 
o patio, garaje, piscina y trastero. 
Con un cuidado diseño a cargo del 
reconocido estudio de arquitectura 
Atrio (dirigido por Raimundo Mo-
lina y Federico Arévalo), Residen-
cial Argos II refleja un estilo arqui-
tectónico funcional, moderno y ex-
clusivo que estará dotado de todos 
servicios de calidad y comodida-
des. El residencial contará con una 
gran superficie libre central con dos 
piscinas exteriores, una para adultos 
y otra para los niños y una zona de 
juegos recreativos.

Redacción

ASG Homes 
lanza la 2ª fase 
del Residencial 
Argos (Sevilla)

Syllabus by Urbania, fi-
lial de residencias de 
estudiantes de Urbania 

International desarrollará una 
nueva residencia universita-
ria en Salamanca con unas 
240 habitaciones. La inver-
sión total prevista supera los 
15 millones de euros y las 
obras estarán terminadas en 
2021. El edificio ocupará una 
parcela de 4.106 m2 junto a 

la avenida del Dr. Ramos del 
Manzano, en plena zona uni-
versitaria. El diseño abierto 
del edificio se inspira en los 
patios y plazas que dan su 
carácter a Salamanca. La re-
sidencia tendrá una superfi-
cie construida de aproxima-
damente 7.000 m2 distribui-
dos en cuatro plantas sobre 
rasante y una amplia zona 
verde interior.

Syllabus abrirá en 2021 una residencia de 240 plazas 
en la zona más universitaria de Salamanca
Redacción

Inbisa Inmobiliaria ha iniciado la co-
mercialización de Residencial Inbisa 
Valdebebas 169, que añadirá 155 vi-

viendas nuevas a la oferta existente en el 
norte de la capital.
La compañía, presente en Valdebebas 
desde el año 2014, sigue apostando con su 
tercera promoción inmobiliaria por la que 
es la mayor ampliación urbanística de 
Madrid. Residencial Inbisa Valdebebas 
169 cuenta con 155 viviendas y se carac-
teriza por ser un proyecto con las máxi-
mas prestaciones, acabados de calidad y 
gran luminosidad. 

El nuevo complejo residencial ofrece vi-
viendas de 2, 3 y 4 dormitorios con espec-
taculares bajos con jardín, dúplex y áticos 
con unas impresionantes vistas al Campo 
de Golf de La Moraleja y al Parque Fores-
tal de Valdebebas. Además de su estética 
vanguardista, protagonizada por sus am-
plias terrazas, el edificio está dotado de las 
medidas más novedosas en materia de 
sostenibilidad y ahorro energético que le 
permitirán obtener la Calificación Energé-
tica A. Recientemente, la compañía tam-
bién ha iniciado la comercialización de 
Residencial Inbisa Sanchinarro Valois.

Inbisa Inmobiliaria inicia la 
comercialización de Residencial 
Inbisa Valdebebas 169 (Madrid)
Redacción

ROOM MATE HOTELS 
DESEMBARCA EN PARÍS Y 
ABRE LAS PUERTAS DE SU 
PRIMER HOTEL EN FRANCIA:
ROOM MATE ALAIN

La cadena Room Mate Hotels, funda-
da y presidida por el empresario 
visionario Kike Sarasola, continua su 
plan exitoso de expansión con la 
apertura de Room Mate Alain, su 
primer establecimiento en la ciudad 
de París. El hotel nace como uno de 
los referentes de la cadena, situado 
en una de las principales capitales 
europeas y con el que la cadena 
española aterriza en Francia. 
Room Mate Alain está ubicado en 
pleno corazón de París, cercano al 
emblemático Arco del Triunfo. Cuenta 
con 50 habitaciones divididas en 5 
categorías: superior, superior con bal-
cón, deluxe, deluxe con balcón y tri-
ple. Unas instalaciones cuidadas 
hasta el último detalle, dispone de 
una práctica sala de reuniones, un 
gimnasio y un Spa que hará las deli-
cias de los huéspedes pudiendo dis-
frutar del baño turco y la zona de 
masaje. 
El proyecto ha sido confiado al reco-
nocido interiorista y anticuario 
Lorenzo Castillo que sorprende con 
una decoración elegante y cuidada al 
detalle.

ACR Grupo se adjudica un gran edificio residencial en 
una de las zonas con más proyección de Zaragoza
El edificio, que ejecuta para la inmobiliaria Grupo Espuelas, está previsto en mayo de 
2020 y se ubicará junto al Puente de la Unión y en el entorno del Paseo Ribera, en 
una de las áreas más tranquilas de Zaragoza, cercana a la Basílica del Pilar y próxima 
al centro de la ciudad, al que se llega en pocos minutos andando o en autobús. Está 
compuesto por 81 viviendas distribuidas en nueve alturas y zonas comunes en la 
planta baja, que incluyen piscina y área infantil- Los propietarios podrán personalizar, 
sin coste adicional, diferentes elementos de cada piso: distintos acabados para el 
suelo laminado, solados cerámicos, alicatados y carpinterías interiores. 

Áurea Homes entrega las viviendas de la segunda fase 
de la promoción Lutxana Barria en Barakaldo (Bizkaia)
Áurea Homes ha finalizado el residencial Lutxana Barria, en Barakaldo, con la 
entrega de las 42 viviendas que componen la fase II y que completa esta promo-
ción de 81 viviendas protegidas. Uno de los elementos más singulares de Lutxana 
Barria es el sistema de huertos urbanos instalado en la cubierta comunitaria del 
bloque, ya que es el primer residencial del País Vasco que los incorpora. Junto a 
los huertos urbanos, hay otro elemento singular de la promoción: el gran solárium 
que existe también en la azotea y que se convertirá en otro punto de encuentro y 
de convivencia entre los vecinos.

15.indd   15 25/02/2019   13:32:11
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Promociones residenciales: nueva generación a la vista...

El apego a un lugar fijo, sea de trabajo, 
de residencia, o de ambos, ha dejado 
de tener especial relevancia para la 

nueva generación.
La inseguridad laboral, así como la movili-
dad ( nacional e internacional ) potencian 
y amplifican la necesidad del alquiler por 
encima del de la compra ( entendida a la 
vieja usanza ). Convendréis conmigo que 
en cualquier sobremesa con amigos o fa-
miliares, aparece indudablemente aquel 
conocido que acaba de desplazarse a estu-
diar, a trabajar, o a buscar cualquiera de 
ambos,  o a la búsqueda de simples expe-
riencias , a otra ciudad o País. Se ha con-
vertido en un tema de conversación fijo, 
como antes del VAR era el de los desastro-
sos arbitrajes futboleros.
Y con ello, una nueva visión inmobiliaria, 
de edificios residenciales con servicios de 
todo tipo, que faciliten la vida: la calidad 
de vida. Y en paralelo, la promoción inmo-
biliaria destinada a la renta a largo plazo. 
Hasta un total de nueve grandes proyectos, 
en seis diferentes países, son los que ocu-
pan nuestra actividad, en los últimos tiem-
pos, en este sentido.
Micro ciudades en sí mismos, para dotar de 
todo tipo de servicios y actividades  a los 
residentes, con grandes similitudes funcio-
nales y programáticas, con independencia 
del país de ubicación, lo que corrobora el 
alineamiento entre los diferentes clientes 
inmobiliarios ( en su mayoría grandes fon-
dos de inversión, nacionales e internacio-
nales ), en sus estudios de necesidades y de 
conveniencias. No es menor también el 
remarcar que tales proyectos tiene en sus 

diferentes contextos, diferentes niveles de 
rentas, para sus destinatarios. No se asimi-
la, pues, tal tendencia a un único nivel 
adquisitivo.
Coinciden también las premisas en cuanto 
a que el número mínimo de unidades resi-
denciales, debe rondar las 150, para poder 
disponer de una masa crítica suficiente, 
aunque recomiendan el estar comprendido 
entre 200 y 300 unidades.
Curioso resulta que ya el gran maestro de 
nosotros todos, Le Corbusier, planteara con-
ceptos como los aquí descritos, en su Unité 
d’habitation en Marseille, finalizada en 
1.952, y propuesta para una población apro-
ximada de 1.600 residentes, con todo tipo 
de servicios, que a día de hoy mantiene su 
vigencia y dignidad con especial valor.

Hace ya años, que desde  Alonso , Balaguer y Arquitectos Asociados, practicamos, provocamos y 
apostamos por la “ Promiscuidad funcional” para nuestros edificios, y para los nuevos barrios, en que nos 
hemos implicamos en su planificación urbanística. Y esta Promiscuidad, está comenzando a generar una 
nueva etapa, con el imparable empuje de la nueva generación Millennial, con una óptica bien diferenciada 
y orientada al “ compartir “, en lugar del “ poseer ”, al “ vivir” como auténtico lujo y no el “ tener ”, a la 
vivencia de experiencias como forma de viaje en sus vidas. El concepto precio, evoluciona hacia una 
comprensión del auténtico valor que algo te proporciona. 

Torre Bacatá en Bogotá (Colombia

Proyectos
Inmobiliarios Reportaje

Luis Alonso. Arquitecto y socio de Alonso Balaguer y Arquitectos Asociados
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Proyectos
Inmobiliarios

Y así surgen los  espacios complementarios 
al residencial propiamente dicho, tales co-
mo: actividades deportivas (gimnasios, pis-
cinas, spas,...), culturales (cine, hobby rooms, 
....), áreas de estar y relación social, lavande-
rías, soláriums, salones de juegos infantiles, 
pet spas ( el progresivo aumento de los 
animales de compañía), áreas de carga y 
descarga específicas para mudanzas, áreas 
de almacenaje, zonas de comercio de apoyo, 
áreas de recogida de paquetería con frigorí-
ficos (para mantener las temperaturas de las 
entregas de productos comestibles), aero-
puertos de drones, estacionamientos para 
vehículos tipo car sharing, bicicletas en el 
mismo sentido, áreas de mantenimiento 
para la comunidad, espacios de alquiler de 
materiales básicos (o no tanto ) domésticos, 
espacios de coworking, etc.
Edificios y complejos residenciales, donde el 
concepto de mantenimiento toma un espe-
cial brillo, para entender la mayor posible 
durabilidad de los materiales y sistemas, 
ante su uso intensivo, así como la seguridad 
y garantía de reposiciones futuras.  
Los proyectos los acompañamos, con cuida-
dos estudios en este sentido, lo que produce 
que en muchas ocasiones, no sea el precio 
de adquisición del material en sí mismo el 
que prime ( como lamentablemente sabe-
mos todos que sucede en la tradición histó-
rica inmobilaria ) , sino que se enfatizan esas 
garantías y costes de mantenimiento. Por 
tanto, también cuestión significativa en 
cuanto a la forma de respuesta Arquitectó-

nica. Y sin olvidar la conectividad y las 
nuevas tecnologías , como ineludibles ele-
mentos de diseño, en especial las de gene-
ración y consumo de energías.
Y con ello como clara tendencia, también 
una cierta especialización de los equipos de 
trabajo de nuestro propio despacho profe-
sional. Una transformación y adecuación, 
que nos ha significado un tema  no menor.
Pero la tendencia, viene con fuerza , lógica, 
y sentido común (el mínimo común de los 
sentidos) como para instaurarse de forma 
definitiva.
Y no olvidemos que este tipo de edificios, es 
compatible y complementario, con cualquier 
tipo de equipamiento público de carácter 
social, lo que también apoya la pretendida 
Promiscuidad funcional para la ciudad, y la 
reducción de costes de mantenimiento de 
tales edificios. Así estamos planteando en 
algunas de las operaciones, centros de día de 
tercera edad, guarderías públicas infantiles, 
consultorios médicos, bibliotecas, oficinas de 
la administración pública, áreas culturales 
ciudadanas, etc, etc.
Siempre hemos defendido que la auténtica 
y profunda Sostenibilidad, se basa en que 
los edificios estén en carga y uso, el mayor 
número de horas al día y el mayor número 
de días al año. 
Y en eso estamos, en los diferentes Países 
en que tenemos el placer y el honor de 
estar ubicados de forma estable  (en la 
actualidad  España, USA, Chile, Andorra, 
Colombia).

Edificio Riesco / Vespucio en Santiago de Chile (Chile)

Edificio Príncipe de Gales en Santiago de Chile (Chile)

Estas promociones apuestan por espacios complementarios al 
residencial: actividades deportivas, culturales, áreas de estar y 

relación social, lavanderías, soláriums, salones de juegos 
infantiles, pet spas, áreas de carga y descargar para mudanzas, 

almacenaje, zonas de comercio de apoyo, paquetería y 
refrigeración, aeropuertos de drones, estacionamientos car 
sharing y bicicletas, áreas de mantenimiento, espacios de 

alquiler de materiales domésticos, espacios coworking, etc.
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Cevisama cierra su mejor edición en visitantes, calidad de 
exposición y nivel de negocio
La feria, celebrada del 28 de enero al 1 de febrero, recibe la visita de 91.179 profesionales de 155 
países con un perfil de gran interés para los fabricantes: tiendas, distribuidores, grupos de 
compra, arquitectos e interioristas. Además, la 37ª edición de Cevisama refuerza su carácter 
internacional y supera por primera vez los 20.000 visitantes extranjeros.  

Más de 20.000 profesionales extran-
jeros han visitado la 37ª edición de 
Cevisama, feria internacional de 

cerámica, equipamiento de baño y piedra na-
tural, que se celebró en Feria Valencia del 28 
de enero al 1 de febrero. A la calidad de la 
oferta, la extraordinaria puesta en escena de 
los expositores y el mayor volumen de nego-
cio, se suman ahora unas cifras cuantitativas 
de visitantes que confirman que el certamen 
ha celebrado este año su mejor edición, sobre 
todo si se tiene en cuenta que la oferta de 
maquinaria cerámica no ha participado (ya 
que se suma al escaparate de Cevisama solo 
los años pares).
En concreto, la feria ha sido visitada por 
91.179 profesionales de 155 países (frente a 
los 90.572 profesionales de 145 países en 
2018). De ellos, 20.181 han sido visitantes fo-
ráneos (frente a los 17.651 de la edición ante-
rior), una cifra nunca antes alcanzada y que 
confirma el posicionamiento de un certamen 
que cada año gana en internacionalidad.
Con estos datos, Cevisama sitúa en el 22% el 
porcentaje de extranjeros sobre el total de 
asistentes y, además, ha logrado atraer a los 
mercados clave para el sector, ya que el 55% 
de los compradores extranjeros procedió de 
mercados tradicionales europeos como Italia, 
Francia, Portugal, Reino Unido y Alemania 
(que sumaron un 36,84% del total de extran-
jeros), Rusia, Argelia, Marruecos, Estados Uni-
dos, Bélgica y Polonia.
El perfil del visitante de Cevisama correspon-
dió mayoritariamente a tiendas de venta al 
público, distribuidores, fabricantes, agentes 
comerciales, grupos de compra y prescripto-

res, especialmente arquitectos y decoradores. 
Se trata de un perfil, este último, que está 
adquiriendo cada vez mayor interés para los 
fabricantes españoles y, como consecuencia, 
la organización de Cevisama está tratando de 
potenciar. Cabe recordar que, con ese objeti-
vo, este año se han puesto en marcha nuevas 
iniciativas, como un pabellón exclusivo dedi-
cado al canal Contract. La apuesta empieza a 
dar sus resultados y, de hecho, según el balan-
ce realizado por la organización, el porcentaje 
de arquitectos e interioristas respecto al total 
de visitantes de Cevisama ha pasado del 
10,25% en 2018 al 13,67% en 2019.
Según el informe final de la feria, el 73,6% de 
los visitantes estuvo interesado en la oferta de 
baldosas cerámicas; un 51,7%, en equipa-
miento de baño; un 38% en piedra natural; 
un 34%, en el ámbito de tejas, ladrillos, blo-
ques de vidrios y muebles expositores; y un 
26% en materias primas, fritas, esmaltes y 
colores cerámicos.
El presidente del certamen, Manuel Rubert, ha 
querido subrayar la satisfacción por los resul-
tados, no sólo por lo positivo de las cifras sino, 
sobre todo, “por la calidad del visitante, por-
que hemos crecido en perfiles como los de 
arquitectura y proyectos y porque han venido 
más visitantes de mercados clave como el de 
Estados Unidos”. Asimismo, Rubert ha desta-
cado “la asistencia histórica, un año más, de 
profesionales de mercados extranjeros, lo que 
refuerza el carácter internacional de la feria y 
nos motiva para seguir trabajando en la mis-
ma dirección”. La organización trabaja en la 
nueva convocatoria, que ya tiene fechas: del 
3 al 7 de febrero de 2020 en Feria Valencia.

18.indd   18 01/03/2019   11:30:10
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AASCER, la Asociación Española de Fabricantes de 
Azulejos y Pavimentos Cerámicos, ha presentado 
hoy en su tradicional rueda de prensa internacio-

nal en CEVISAMA su previsión de cierre de 2018. 
El presidente de ASCER, Vicente Nomdedeu, en su inter-
vención ha expuesto la previsión de las cifras de pro-
ducción, venta y exportación de 2018 que muestran la 
fortaleza del sector industrial español, las estrategias de 
futuro y principales retos que afronta el sector.
Los datos relativos a la producción en el sector español 
reflejan estabilidad con una cifra que será muy similar a 
la de 2017, alrededor de los 530 millones de m2. En 
cuanto a las ventas totales, éstas podrían crecer en torno 
al 2% hasta alcanzar los 3.600 millones €. Del total de 
ventas, tres cuartas partes son ventas en los 187 países a 
los que exporta. En el mercado nacional, el crecimiento 
continúa con un aumento del 7% - 8%, pudiendo al-
canzar a final de 2018 los 890 millones de Euros.
La cifra estimada de exportación en 2018 alcanzará los 
2.710 millones de € (+1%), una cifra récord en el sector 
pero que de haber seguido la dinámica del primer tri-
mestre de 2018 podría haber sido mayor. Según Nom-
dedeu: “no hay que perder de vista que vivimos en un 

entorno global en el que siempre surgen incertidumbres. 
El aumento general del proteccionismo, los conflictos 
comerciales sin resolver, las dudas sobre el Brexit o los 
problemas en las economías de mercados clave son 
factores que limitan nuestra capacidad exportadora”.
Por regiones, entre enero y noviembre Europa se ha 
mantenido como principal mercado del sector azulejero 
y aglutina el 49,1% del total de las exportaciones. Entre 
los principales destinos varios países de la UE: Francia 
(280,2 millones de €, +7,2%), Reino Unido (158,5 millo-
nes €, -1,4%), Italia (101,2 millones €, +4,2%) y Alema-
nia (98,0 millones €, +9,3%). Todos con crecimientos 
salvo Reino Unido que acusa la incertidumbre provoca-
da por el proceso del Brexit.
Por su parte, es destacable el crecimiento de ventas a 
EEUU (+11,8%), que ocupa el 2º puesto en el ranking de 
países destinatarios de Tile of Spain. América en su 
conjunto absorbe el 18,3% de las exportaciones.
Oriente Próximo con el 16% de cuota decrece cerca de 
un 16% debido al mal comportamiento de mercados 
importantes como Arabia Saudita (-26,2%), Israel 
(-3,8%) y Líbano (-12,2%). Sin embargo, la zona del 
Magreb ha crecido en torno a un 14%.

En lo que respecta a la exportación a la Federación 
Rusa, esta regresa al top ten de destinos de exportación 
ocupando el décimo puesto y alcanza los 69,2 millones 
de €. Europa del Este se mantiene prácticamente en los 
mismos niveles que en 2017 (-1,5%) y absorbe el 6% de 
las ventas exteriores. 
Sobre las previsiones para 2019, Nomdedeu ha mostra-
do prudencia debido al momento de ralentización del 
crecimiento global; “en este contexto de dificultades y 
de crecimientos muy bajos es más importante que 
nunca seguir innovando, aumentar nuestra propuesta 
de valor y estar próximos a las necesidades de nuestros 
clientes”.

Las ventas totales del sector cerámico crecen 
en torno al 2%, alcanzando los 3.600 millones €
Redacción

Geberit anticipa en Cevisama su nueva serie 
de lavabos Geberit Variform
Redacción

Geberit, especialista en porcela-
na sanitaria y soluciones inte-
grales para el baño, ha presen-

tado en CEVISAMA, la feria de refe-
rencia para los profesionales del sec-
tor de la cerámica en Valencia, un 
anticipo de sus novedades para 2019, 
entre las que destacan sus nuevos la-
vabos Geberit Variform.
De esta forma, además de sus pro-
puestas clásicas de soluciones empo-
tradas y suspendidas en la pared que 
permiten crear innovadores baños de 
diseño muy actual, la firma suiza ha 
ofrecido un adelanto de sus nuevas 
soluciones para todo tipo de lavama-
nos, tanto para baños públicos como 
privados.
Otra de las novedades que ha llevado 
a esta cita han sido los nuevos pulsa-
dores para la descarga del inodoro 
que permiten mejorar la estética del 
cuarto de baño. Así, ha presentado el 
rediseño de su Sigma50, con nuevos 
acabados y botones más finos que 
aumentan su elegancia, así como los 
nuevos colores mate para los Geberit 
Sigma10, Sigma20 y Sigma30, que 
aumentan las posibilidades de diseño 
del baño. 
En el stand de Geberit en CEVISAMA 
los visitantes han encontrado series 
de porcelana sanitaria y muebles de 

baño de la colección El Baño Geberit, 
en concreto las series iCon y Xeno2; 
así como los nuevos lavabos Geberit 
VariForm. También una sección desti-
nada a los inodoros suspendidos Ge-
berit Rimfree® y a la gama de inodo-
ros bidé Geberit AquaClean. La amplia 
gama de pulsadores Geberit para la 
descarga del inodoro también ha te-
nido su espacio, así como una zona 
especialmente destinada a soluciones 
para ducha de obra, como los canales 
de ducha Geberit CleanLine y el sifón 
de pared Geberit Wall Drain. No ha 
faltdo un espacio reservado a Solu-
ciones Geberit para baños públicos.
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Azuvi ha lanzado su nueva colec-
ción Atlantic, que representa la 
grandeza de la roca. La cerámica 

inspirada en la elegancia natural de 
esta roca volcánica compacta, es in-
confundible. El tono de base gris, que 
puede variar en intensidad, se adapta 
perfectamente a la arquitectura con-
temporánea, tanto para los interiores 
más exigentes como para su uso en 
múltiples aplicaciones. Su estructura 
varía de venas finas a gruesas apor-
tando dinamismo y fluidez en su con-
junto armónico. Cada pieza tiene su 
propio carácter, como una obra de arte 
hecha por la Naturaleza.

En el marco de la rueda de prensa 
internacional de ASCER - Tile of 
Spain celebrada en la feria CEVISA-

MA se han entregado los galardones de 
la décimo séptima edición de los Pre-
mios Cerámica de Arquitectura e Inte-
riorismo. Los Premios Cerámica cuentan 
con una sólida trayectoria y son muy 
reconocidos entre los profesionales del 
ámbito de la arquitectura. El fallo del 
jurado se celebró el pasado mes de no-
viembre en Castellón y estuvo presidido 
por el arquitecto Jorge Silvetti.  
El primer premio en Arquitectura ha sido 
para el proyecto “Nueva entrada a la 
estación intermodal de Palma” del ar-
quitecto mallorquín Joan Miquel Seguí 
Colomar. El jurado ha valorado el prota-
gonismo de la celosía de cerámica como 
el elemento que define la identidad co-
mo portal y como umbral entre el espa-
cio urbano y el de servicios de infraes-
tructuras de la estación intermodal. Re-
cupera el uso de la tradición mediterrá-
nea de la celosía como filtro de un espa-
cio exterior a un lugar que empieza a ser 
acogedor. El contundente protagonismo 
de la cerámica resulta de la feliz solución 

de haber encontrado un recurso estruc-
tural que la hace presente sin que este 
sistema de soporte se haga evidente 
desde el exterior. 
En esta modalidad el jurado otorgó dos 
menciones de honor a los proyectos: 
“Laan Van Spartaan Amsterdam Student 
Housing” de Studioninedots Amster-
dam y “Pabellón polideportivo y aulario. 
Universidad Francisco de Vitoria” de Al-
berto Campo Baeza.
En la categoría de Interiorismo el primer 

premio ha sido para el proyecto “Casa 
frente al mar” de Xavier Martí y Lucía 
Ferrater (OAB). El jurado valora la pre-
sencia del pavimento cerámico que crea 
un cauce de conexión entre los diferen-
tes espacios y niveles en armonía con los 
otros materiales que le acompañan. 
El jurado decide otorgar una mención 
en la categoría de Interiorismo al pro-
yecto “Reforma Integral Casa Artium” 
de María Fernández Torrado (Torrado 
Arquitectura).
El primer premio en la categoría de 
Proyecto Fin de Carrera ha sido para el 
trabajo “Un buen suceso” de Manuel 
Bouzas Barcala de la ETSA Madrid.

Azuvi lanza su 
nueva colección 
Atlantic, inspirada 
en la roca
Redacción

Entregados los Premios Cerámica 
ASCER 2019
La nueva entrada a la estación intermodal de Palma gana en la categoría de arquitectura
Redacción

El Grupo Greco Gres sigue apos-
tando por el desarrollo de nuevos 
productos cerámicos que incor-

poren los últimos avances tecnológi-
cos en pavimentos y fachadas cerámi-
cas, para un mercado exigente que ha 
acudido a CEVISAMA en busca de so-
luciones innovadoras con la más avan-
zada tecnología y las últimas tenden-
cias del diseño. Entre sus novedades, 
Greco Gres ha hecho especial hincapié 
en su gama para fachadas Frontek, 
una pieza de gran prestigio internacio-
nal que destaca por su ligereza. 
Frontek es una pieza de porcelánico 
extruido que destaca por su ligereza y 
ofrece unas excelentes cualidades téc-
nicas para el revestimiento de facha-
das: gran dureza, alta resistencia, baja 
absorción de agua, buen comporta-
miento ante los agentes climáticos y 
medio ambientales, etc.  Una solución 
excepcional para Fachada Ventilada 
que no precisa ningún corte o perfora-
ción para ser fijada a la estructura. De 
este modo se evita el posible debilita-
miento que sufren las baldosas que 
precisan la realización de cortes, per-

foraciones o hendiduras para su fija-
ción. Una pieza compatible con cual-
quier sistema de fijación del mercado, 
disponible en más de 90 modelos con 
acabados texturados, satinados, puli-
dos, en piedra natural, maderas, meta-
lizados y piezas con volumen.

Greco Gres amplía sus soluciones 
en cerámica por extrusión
Redacción

Fiora presenta sus novedades 
en Cevisama 2019
Redacción
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Fiora, la marca española de solu-
ciones globales para el baño, ha 
estado presente en Cevisama, 

donde ha presentado una imagen re-
novada acompañada de novedades en 
la dirección artística. En esta etapa 
Fiora cuenta con la colaboración  del 
estudio Odosdesign como directores 
creativos. . Fiora es una marca recono-
cida por la calidad de sus acabados, 
texturas y sus colores. Este avance res-
ponde al compromiso de la marca con 
la innovación tecnológica y un cuidado 
acabado artesanal, posible gracias a 
una fabricación 100% nacional.
Los nuevos diseños que Fiora ha pre-
sentado en Cevisama son el resultado 
de un trabajo caracterizado por la 
precisión industrial y un cuidado ar-
tesanal con auténtica atención a los 
detalles. 
En esta edición de Cevisama, Fiora ha 
presentado Synergy, una de sus colec-
ciones de mobiliario de baño más 
evolucionadas de su catálogo; Límite, 
un plato de ducha extraplano y con 
desagüe oculto; Sylex Plus, un plato de 
ducha con rejilla también en poliureta-

no con una estética limpia y depura-
da.; Bloc, un mobiliario  con lavabo 
encastrado contundente y con perso-
nalidad propia; Making,  esta colección 
actualiza los interiores de cajones aña-
diendo diseño y materialidad, gracias a 
una melamina de color petróleo y con 
una suave textura de madera de roble. 
Además se incorporan al muestrario de 
Fiora dos nuevas texturas -Betao y 
Lastra-, que junto a las dos texturas 
exclusivas para Synergy -Listello y Su-
rato- son las dos novedades en acaba-
dos de Fiora.
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Runtal, presente en la rehabilitación del antiguo Hospital
Sancti Spiritus en Baiona (Pontevedra)
El estudio de arquitectura madrileño Murado & Elvira ha elegido el modelo Runtal Flow Form por 
sus cualidades estéticas, en sintonía con el resto del proyecto, que ha transformado el antiguo 
hospital en la nueva Biblioteca Municipal y Archivo Histórico de Baiona.

La Biblioteca Municipal y Archivo Histórico 
de Baiona se ubica en el antiguo Hospital 
Sancti Spiritus, construido en el siglo XVI 

frente a la antigua Colegiata de Santa María. 
Se trata de un edificio de dos plantas incrusta-
do en la pendiente del casco histórico, que 
cuenta con un jardín con una huerta y un patio 
interior.
La intervención del despacho Murado Elvira 
Arquitectos pretende organizar el nuevo pro-
grama de biblioteca y archivo de una manera 
clara y sencilla. Desde el punto de vista patri-
monial, su ambición es recuperar el protagonis-
mo perdido de los singulares espacios exterio-
res, patio y jardín, debido a las numerosas 
transformaciones sufridas a lo largo del tiempo.
En planta baja un gran zaguán atraviesa longi-
tudinalmente el edificio y ordena todas las 
circulaciones de la biblioteca. Como una calle 
interior, comunica la entrada principal con el 
patio y el jardín. A un lado, un nuevo paramen-
to pétreo acompaña el tránsito hasta la salida. 
Este grueso muro de sillares de granito acoge 
las ventanas existentes, los accesos a otras es-
tancias y un nuevo nicho para sentarse, y reúne 
las diversas piezas arqueológicas halladas en el 
edificio original. Frente a él, un volumen de 
madera agrupa el programa de Archivo Muni-
cipal, los servicios y el ascensor.
La sala polivalente y la biblioteca infantil se 
abren directamente al patio y su actividad 
puede extenderse al exterior. 
Una serie de curvas de distintas aperturas defi-
nen el perímetro de la sala infantil para adap-
tarse a la fragmentada geometría original y 
conferirle una identidad propia. Este paramen-
to curvo incorpora las estanterías y deja peque-
ños intersticios ocultos detrás de la doble piel 
de madera, como un guiñol o el guardarropa. 
Paredes y techos, también de madera, se 
perforan con unas aspas para resolver las 
tomas de ventilación. Los niños pueden 
sentarse en el suelo, terminado con un ma-
terial textil, que se pliega sobre los para-
mentos verticales para formar pequeños 
planos inclinados sobre los que recostarse. 
La puerta de entrada desde el zaguán de 
acceso es una gruesa estantería pivotante, 
una puerta secreta que queda integrada con 

el resto de estanterías cuando está cerrada.
La organización de planta primera también 
evidencia que el patio central es el epicentro de 
la actuación. 
Todo el espacio disponible se libera para la 
sala de lectura, que discurre sin interrupcio-
nes a su alrededor. Una doble envolvente de 
madera de arce delimita por completo esta 
sala y genera una banda funcional concén-
trica de espacios instersticiales como cabi-
nas de estudio individual, aseos, despachos y 
áreas de lectura informal.
El suelo está resuelto con el mismo material 
que los paramentos verticales, así como la cu-
bierta interior, que se triangula para adaptarse 
a las necesidades técnicas y dimensionales de la 
estructura y las instalaciones.
El grosor de este poché se evidencia en los lu-
cernarios de cubierta, grandes troncos de cono 
blancos, y en las salas  perimetrales que, como 
los antiguos faladoiros o los gabinetes de lec-
tura religiosos, se adosan a la fachada del viejo 
edificio.

Las fachadas interiores se recortan, perforan e 
inscriben para conectar los espacios a uno y 
otro lado y para construir ámbitos con identi-
dad propia. 
El espacio resultante, definido por una envol-
vente monomaterial, es gráfico y espacial. Su 
escala fluctúa con ambigüedad entre la condi-
ción afectiva y doméstica del mueble y el gran 
arca que acoge en su interior individuos y ma-
teriales heterogéneos.
El mobiliario interior está resuelto con la misma 
madera de arce que el resto del edificio. Las 
mesas son los negativos de los huecos de la 
fachada interior de la sala de lectura. Combi-
nando estos recortes se obtienen distintos ta-
maños y configuraciones de mesa. Las patas 
son grandes cartabones de madera que permi-
ten retrasar los apoyos con respecto al períme-
tro y así despejar el espacio de asiento.

Radiadores Runtal Flow Form
Hasta un total de 15 radiadores Runtal Flow 
Form se han utilizado en la primera planta de 

este proyecto de rehabilitación del antiguo 
Hospital Sancti Spiritus convertido en Biblio-
teca Municipal y Archivo Histórico. En pala-
bras de sus arquitectos “Lo que nos ha gusta-
do principalmente es la estética del radiador. 
En todo el proyecto hemos procurado cuidar 
al máximo los detalles del interior en la elec-
ción de mecanismos, radiadores, etc. para que 
quedasen lo más integrados posibles con los 
acabados“. 
El radiador Runtal Flow Form queda integrado 
debajo de las estanterías de la sala lectura 
ubicada en la primera planta. Su forma sencilla 
y funcional confiere a este radiador el encanto 
nostálgico de los primeros diseños industriales. 
Las láminas dispuestas en espiral alrededor de 
un tubo radiante dejan fluir el calor por la es-
tancia de forma eficiente y sumamente agra-
dable. El radiador está preparado para funcio-
nar con una calefacción normal, normalmente 
con caldera pero también con bomba de calor 
aire-agua, y también existe la versión para co-
nectarse a la red eléctrica (con un enchufe).

Foto: Imagen SubliminalFoto: Imagen Subliminal
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La empresa líder del sector del aire acondicio-
nado y la climatización, Mitsubishi Electric se 
ha propuesto revolucionar el sector  y lo ha 

conseguido gracias a Hybrid City Multi (HVRF), el 
primer sistema de la climatización que utiliza refri-
gerante R32 y agua como fluido caloportador, 
combinando la alta eficiencia, el fácil diseño y la 
adaptabilidad de instalación de los sistemas VRF 
con el máximo confort de los sistemas de agua.
El sistema HVRF ofrece un control estable de la 
temperatura del aire en las unidades terminales de 
agua, sin refrigerante en los espacios ocupados, 
cumpliendo la normativa europea de seguridad en 
instalaciones frigoríficas EN-378 y eliminando la 
necesidad de instalar detectores de fuga.
Además, entre sus principales prestaciones y bene-
ficios destacan:
- Eficiencia y ahorro de refrigerante, puesto que 
los sistemas HVRF utilizan menos volumen de refri-
gerante que un VRF convencional, con una reduc-
ción del mismo que puede llegar hasta el 52%, 
utilizando agua entre el controlador HBC y las 
unidades interiores, lo que conlleva más beneficio 

económico y menos emisiones de CO2. 
- Flexibilidad y adaptabilidad en el mínimo espacio 
de instalación, ya que hablamos de un sistema 
descentralizado, y adaptable a cualquier tipo y uso 
de edificio, con un diseño flexible hasta 50 interio-
res y 4 controladores HBC por sistema. 
- Menores costes de instalación, menores tiempos 
de descarche (tan solo 5 minutos), con unidades 
más silenciosas y con temperaturas de impulsión 
más suaves, favoreciendo el  máximo confort. 
-Sistema plug & play, fácil diseño e instalación 
como un VRF convencional. Todos los componen-
tes de regulación del agua en el controlador HBC. 
Mitsubishi también ha presentdo en la Feria Cli-
matización 2019 otras novedades, como es el 
caso de la gama HVRF-R2, un sistema híbrido 
VRF-Agua con recuperación de calor a 2 tubos, 
que utiliza refrigerante entre la unidad exterior y 
el Controlador HBC, y AGUA entre el HBC y las 
unidades interiores, ofreciendo frío o calor de 
forma simultánea. 
Bajo el mismo concepto, se ha presentado el nuevo 
sistema HVRF en Bomba de Calor (HVRF-Y) que 

incorpora un nuevo componente, el Módulo Hidró-
nico (HU) y también ha mostrado la gama DOMÉS-
TICA completa con refrigerante R32. Desde la serie 
MSZ-LN con un diseño revolucionario y los niveles 
de eficiencia más altos del mercado (A+++) hasta 
unidades Multi-Split de la serie MXZ capaz de 
combinar hasta 4 unidades interiores con una úni-
ca unidad exterior. 
A ella, se suma también la gama completa de R-32 
de Mr.Slim,  la Serie Standard Inverter o la Serie S:  
Flexible; entre otras novedades.

Mitsubishi Electric marca la diferencia en 
Climatización con el sistema Hybrid City Multi
Redacción

Casas Pasivas certificadas con sistemas de
ventilación ComfoAirQ de Zehnder
Redacción

Madrid Arquitectura Proyec-
tos Pasivos, S.L., empresa 
dirigida por el arquitecto 

José Francisco Sánchez, ha escogido 
el sistema de ventilación mecánica 
controlada Zehnder ComfoAirQ 
350HR para construir hasta tres vi-
viendas pasivas, certificadas por 
Energiehaus Arquitectos S.L.
Las 3 viviendas passivhaus certificadas 
se encuentran en el municipio madrile-
ño de Soto del Real, siendo éste el 
municipio de la Comunidad de Madrid 
con más viviendas unifamiliares passi-
vhaus certificadas. 
La vivienda en la calle Tenerife de Soto 
del Real es una casa unifamiliar desa-
rrollada en dos plantas, tiene una su-
perficie de referencia energética de 
161,90 m2 y está situada sobre una 
parcela de 638 m2 en esquina, con li-
gero desnivel hacia el suroeste. El solar 
cuenta con magníficas vistas al Parque 
Nacional de la Sierra de Guadarrama y 
a la Pedriza de Manzanares, vistas hacia 
las que se abre la casa con una fachada 
provista de grandes ventanales.
La vivienda contiene un programa para 
una familia de tamaño medio, desarro-
llándose en planta baja el vestíbulo de 
entrada, un gran salón comedor con la 
cocina integrada, despensa, cuarto de 
lavado y de instalaciones, aseo, un dor-

mitorio y un baño. En planta primera, 
comunicada a través de una escalera 
abierta de dos tramos, se sitúan tres 
dormitorios, dos baños y un despacho.
Para el proyecto se ha utilizado el siste-
ma de ventilación mecánica controlada 

Zehnder ComfoAirQ 350HR, con un 
rendimiento del recuperador de calor 
90% y una eficiencia eléctrica de 
0,24Wh/m3.
Las otras dos viviendas certificadas con 
sistemas Zehnder se encuentran en la 

calle Isla de la Gomera y Avenida Soto. 
Actualmente, Madrid Arquitectura está 
trabajando en la construcción de dos 
viviendas más con sistemas Zehnder 
situadas en la Avenida de Navarra y 
Peña Gorbea, también Soto del Real.
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Eurofred ha estado presente en 
C&R 2019, el Salón Internacional 
de Aire Acondicionado, Calefac-

ción, Ventilación, Frío Industrial y Co-
mercial, con dos stands diferenciados 
por sector.  En su stand dedicado a la 
climatización doméstica, comercial e 
industrial, Eurofred ha mostrado las 
principales novedades de Fujitsu para 
esos entornos. En la gama doméstica 
destacan las gamas KM y KG, lo último 
en eficiencia y tecnología avanzada de 
la marca japonesa. Los profesionales 
del sector también han podido cono-
cer la nueva gama de conductos de 
Daitsu. En cuanto a las novedades de 
aire industrial, el stand ha contado con 
tres áreas diferenciadas dedicadas a la 
climatización industrial, a las solucio-
nes de Calidad Ambiental Interior 
(CAI) y a la calefacción. Entre las solu-
ciones CAI, destacan la Bubble y Pure 
Airbox Home. En su stand dedicado a 
la refrigeración, Eurofred ha mostrado 
las principales novedades de ISA, Tase-
lli, MISA y Profoid.

MMidea ha presentado su nue-
vo split doméstico Breezeless. 
Una unidad diseñada para 

ofrecer el máximo confort al consu-
midor ofreciéndole, gracias a su avan-
zada tecnología, una climatización 
inmersiva. 
Con la finalidad de poder proporcio-
nar un flujo de aire uniforme, suave y 
envolvente, Midea Breezeless incorpo-
ra la tecnología Twin Flap, compuesta 
por un sistema de 2 lamas para la 
descarga frontal de aire. Además, 
cuenta con una matriz de 7.928 orifi-
cios que han sido diseñados específi-
camente para la difusión del aire de 
forma gradual y homogénea.
Para complementar la tradicional des-
carga frontal, el nuevo Split de Midea 
dispone del sistema S-wing, lo que 
permite difundir el aire a través de los 
laterales de la unidad. 
El revolucionario diseño de la unidad 
que incorpora la suma de las dos 
tecnologías, hace posible al Modo 
Breezeless, que permite la pulveriza-
ción del aire, ofreciendo una exce-
lente sensación de enfriamiento sin 

corriente de aire. 
En la búsqueda continua de ofrecer la 
máxima comodidad al usuario, Midea 
apoya a su nueva unidad doméstica 
con un compresor de alta frecuencia 
Inverter Quattro, la más innovadora 
tecnología, proporcionando, tanto en 
modo frío como en modo calor, la 
temperatura deseada en un tiempo 
muy reducido (65 Hz en 6 segundos). 
La unidad también busca favorecer al 
mejor descanso del usuario con su 

Modo Noche, capaz de reducir los 
niveles sonoros hasta 18 dB gracias 
al diseño del canal del aire y del 
ventilador. La unidad también inclu-
ye el modo iECO, con el que es capaz 
de trabajar a baja frecuencia (12 Hz) 
favoreciendo al máximo ahorro 
energético.  
El distribuidor oficial y en exclusiva de 
Midea para España y Francia es Frigi-
coll, una empresa familiar española 
con 60 años de historia.

Eurofred presente 
en la Feria 
Climatización 
2019
Redacción

Midea Breezeless, la última revolución 
en sistemas de climatización
Midea ha presentado en la Feria Climatización 2019 su nuevo split doméstico Breezeless
Redacción

Thermor presenta su gama de ter-
mos eléctricos Compact, un modelo 
de pequeñas dimensiones ideal pa-

ra colocar en espacios reducidos que 
destaca por su duración y practicidad.  
Los modelos Compact, con capacidad de 
15 y 30 litros, incorporan de serie un 
termostato exterior que permite al 
usuario ajustar la temperatura deseada 

en cada momento. Asimismo, estos 
nuevos formatos ofrecen mayor poten-
cia y menor consumo de energía, pro-
porcionando así una mayor disponibili-
dad de agua caliente en menos tiempo. 
Se trata de una práctica solución que 
dispone de la innovadora tecnología 
O´Pro, gracias a la cual aumenta la du-
rabilidad del termo en más de un 50%.

Nuevo termo eléctrico Compact de 
Thermor 
Redacción

Isover celebra el 50º 
aniversario de Climaver
Redacción
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Isover ha participado un año más en 
la Feria Climatización donde ha 
contado con un atractivo stand de 

300 m2 donde mostrar las soluciones 
más innovadoras que pueden propor-
cionar los conductos de climatización 
para mejorar la calidad, el aislamiento, 
la seguridad y el confort, como com-
ponente esencial de un sector compro-
metido con la sostenibilidad y que 
apuesta por la eficiencia energética y 
el confort. 
Además, este año Isover ha celebrado 
el 50º aniversario de Climaver. En el 
stand de Isover se han realizado diaria-
mente diversas demostraciones de 
producto (además ese año esta zona 
ha sido más interactiva y han podido 
participar las personas que querían 
probar hacer figuras con Climaver),  
donde los ingenieros, arquitectos, ins-
taladores y clientes, que han acudido 
al certamen, han podido conocer de 
una manera innovadora todas las solu-
ciones, servicios y herramientas desa-
rrolladas por Isover para apoyar a 
proyectistas, especificadores, instala-
dores y demás profesionales del sector 

a realizar su trabajo con mayor efi-
ciencia y facilidad. En el recorrido a 
través del stand se han podido encon-
trar desde sistemas integrados, ma-
nuales técnicos y detalles constructi-
vos, hasta software avanzado de cál-
culo, formaciones teóricas y prácticas y 
asesoramiento personalizado. 
En el stand de este año de Isover se ha 
dedicado un lugar destacado a la sos-
tenibilidad de su gama de productos, 
donde además se ha podido participar 
en su concurso Diseña en verde, así 
como otra zona dedicada a dar un 
nuevo servicio de asesoramiento pro-
fesional a sus instaladores del Club 
Climaver, con el Campus Climaver.
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Este despacho establecido 
en Mallorca desde 1980 ha 
desarrollado a lo largo de 

estas décadas proyectos que van 
desde viviendas, salas de exposi-
ciones, intervenciones museísti-
cas y una gran actividad en el 
ámbito hotelero con proyectos 
como el Gran Hotel Florida y el 
Hotel Majestic en Barcelona, el 
URSO en Madrid, el Gran Hotel 
Son Net o el Hotel Cap Rocat en 
Mallorca (Premio Europa Nostra 
2017), entre muchos otros. En la 
obra de Antonio Obrador se pro-
duce un diálogo entre tradición y 
modernidad junto a una sensibili-
dad hacia lo local y el entorno, 
buscando siempre la intempora-
lidad que hace que las obras so-
brevivan al paso del tiempo.

¿Por qué quisiste dedicarte al dise-
ño y la arquitectura? 
La creatividad es algo que se lleva 
dentro y tarde o temprano sale. Se trata 
luego de encauzarla para poder así 
aportarla a la sociedad.

Desde 1980 lideras este despacho 
afincado en Mallorca. ¿Qué valora-
ción haces de estas casi cuatro déca-
das de actividad?
La actividad permanente te abstrae de 
la sensación de paso del tiempo pero 
de vez en cuando es aconsejable le-
vantar la vista para poder resituarte.
Los años te enriquecen y te hacen te-
ner perspectiva. La experiencia te per-

mite tener un criterio más amplio y 
menos sesgado y de alguna forma te 
proporciona libertad.
Nos ha tocado vivir en los años de 
mayores cambios en la historia de la 
humanidad, y por supuesto también en 
nuestra actividad, pero aunque todo es 
muy diferente en las formas y en lo 
accesorio, tengo la absoluta convic-
ción de que el fondo se mantiene inva-
riable. Los deseos y necesidades, mu-
chas veces inconscientes, que mueven 
a nuestros clientes hacia nuestro estu-
dio, siguen siendo los mismos. 
En la parte más personal, valoro nues-
tra trayectoria como amplia y muy va-
riada, pues he tenido la oportunidad de 
participar en proyectos muy diferentes 

y siempre estimulantes. Tengo la fortu-
na de emocionarme tanto con la crea-
ción de un hotel como con el diseño de 
un pequeño mueble y por eso, si vuel-
vo la mirada hacia atrás, tengo la sen-
sación de una gran intensidad. 

En el estudio desarrolláis desde 
obras de nueva planta hasta las re-
habilitaciones de edificios antiguos, 
incluyendo viviendas, hoteles, salas 
de exposiciones e intervenciones 
museísticas. ¿Qué características se 
mantienen en cada proyecto?
Nuestro equipo afronta cada proyecto 
desde su especificidad, pero nuestro 
trabajo mantiene un hilo conductor 
que se basa en la creación de objetos y 

espacios que cumplan su función pero 
siempre con voluntad, por un lado de 
trascendencia y de necesidad de emo-
cionar al usuario, y por otro de búsque-
da de una atmósfera atemporal y aleja-
da de modas.
En el fondo no es más que la asunción 
de la triada vitruviana extendiendo el 
significado de firmitas al de “diseño 
perdurable”, tan alejado de la tenden-
cia actual cortoplacista y de la actitud 
del “usar y tirar”

¿Qué valores defendéis con vuestra 
arquitectura?
En nuestra obra siempre se produce un 
diálogo entre tradición y modernidad, 
términos para nada contradictorios.

Tradición en el sentido del respeto a 
los materiales y las técnicas. La piedra, 
la madera, el hierro,… elementos de 
alguna manera atávicos y que habitan 
el subconsciente humano de manera 
ancestral. Reivindicamos también el 
valor de lo artesano, del oficio y de las 
manos expertas. Nos atrae la materia-
lidad de las cosas, el tacto, la textura, 
su presencia, y por ello encontramos 
ficticia esa separación entre interioris-
mo y arquitectura que se ha intentado 
imponer en las últimas décadas.
Pero, por otro lado, no hay creación sin 
reinterpretación y siempre he afrontado 
mis proyectos con la mirada de nuestro 
tiempo y considero nuestra obra como 
indiscutiblemente moderna.

"Nuestra arquitectura se basa 
en el respeto a unas tradiciones 
pero siempre con los poros 
abiertos a la innovación"

"Nuestro equipo afronta cada proyecto desde su especificidad, pero 
nuestro trabajo mantiene un hilo conductor que se basa en la creación 

de objetos y espacios que cumplan su función pero siempre con 
voluntad, por un lado de trascendencia y de necesidad de emocionar al 
usuario, y por otro de búsqueda de una atmósfera atemporal y alejada 

de modas."

Entrevista con Antonio Obrador [www.antonioobrador.com]

Hotel Cap Rocat en Mallorca
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Entrevista 27Antonio Obrador

VÍACONSTRUCCIÓN

Es en esa dualidad, tan sutil a veces, 
donde me siento cómodo, y la que 
creo que da a nuestra obra ese carácter 
de intemporalidad que hace que sobre-
vivan al paso del tiempo.
Me espanta ver cómo gran parte de lo 
que hoy se construye se hace sabiendo 
que apenas durará 10 o 15 años y te-
niendo en cuenta que no se considera 
arquitectura efímera, que de conside-
rarse así, sería otra cosa.
  
¿Cómo os ha condicionado estable-
cer el despacho en las Baleares?
Siempre he convivido con esta circuns-
tancia con total normalidad, y nuestros 
clientes también. He trabajado en múl-
tiples proyectos no sólo en la península 
sino por toda Europa sin mayor proble-
ma y es obvio que la tecnología ha 
conseguido eliminar las barreras físicas.
Mallorca es un enclave singular, con 
un denso poso cultural a todos los ni-
veles, incluida la arquitectura, sobre 
todo la arquitectura popular, que es 
funcional, sencilla y austera, pero 
siempre digna.
Y es, desde tiempos inmemoriales y 
sin duda hoy en día, un lugar de paso 
y de intercambio y donde personas de 
muy diferente origen aportan nuevas 
cosas cada día.
Nuestra arquitectura no puede tener 
mejor caldo de cultivo: respeto a unas 
tradiciones pero siempre con los poros 
abiertos a la innovación. Precisamente 
esa sensibilidad a “lo local” creo que 
nos da un plus a la hora de afrontar un 
proyecto en otro lugar, pues pretende-
mos siempre ser permeables a la per-
sonalidad de cada emplazamiento, a 
su historia, a su atmósfera. Me aburre 
esa arquitectura internacional homoge-
neizadora sin matices que abunda so-
bre todo en el sector hotelero. No es lo 
mismo construir un hotel en el Medite-
rráneo que en el Pirineo o en los Alpes. 
Cada lugar tiene una lectura distinta a 
la que hay que adaptarse e integrarse 
respetuosamente, entiendo yo.
Por otro lado, aquí todavía seguimos 

teniendo una relación íntima con la 
naturaleza, que es en última instancia 
el origen de cualquier inspiración.

En el ámbito hotelero habéis desa-
rrollado hoteles únicos como el 
Gran Hotel Florida y el Hotel Ma-
jestic en Barcelona, el URSO en 
Madrid, el Gran Hotel Son Net o el 
Hotel Cap Rocat en Mallorca, entre 
muchos otros. ¿A qué se debe esta 
especialización en la arquitectura 
hotelera y qué buscáis al desarrollar 
un establecimiento hotelero?
Me fascina el trabajo en hoteles pues 
consiste en crear un mundo para un 
usuario que no conoces. Por supuesto 
que hay un cliente, una propiedad o un 
operador, con unas directrices y unas 
pretensiones y unos límites, pero el 
verdadero cliente no existe durante el 
proceso de diseño. No tienes su fee-
dback, ni su complicidad ni su opinión 
durante el diseño, como sí ocurre 
cuando proyectas una vivienda.
En cierta manera tu trabajo es imagi-
nar un escenario que consiga ser atrac-
tivo y se diferencie del resto. Hoy en 
día, el posible usuario tiene muchas 
herramientas para comparar la oferta y 
los empresarios del sector cada vez 
tienen más claro que sin un producto 
con carácter, serio y potente a nivel de 
diseño no hay nada que hacer. La 
competencia es feroz.
Cada proyecto es y ha de ser único. La 
relación del usuario con ese escenario 
creado ha de ser una experiencia en sí 
misma. Si el cliente, consciente o in-
conscientemente, no se ve afectado en 
su sensibilidad por el entorno físico de 
lo que le rodea, hemos fracasado como 
diseñadores.
Ciertamente es un enorme desafío.

Por el proyecto del Hotel Cap Rocat 
habéis recibido el Premio de la UE 
de Patrimonio Cultural (Premios 
Europa Nostra 2017) que es el reco-
nocimiento más alto en el mundo de 
la conservación del patrimonio. ¿En 

qué ha consistido esta compleja re-
habilitación de la fortaleza de Cap 
Enderrocat en Llucmajor?
En Cap Enderrocat se dan al mismo 
tiempo varias circunstancias que han 
entrañado especial dificultad. No sola-
mente el indiscutible valor histórico y 
patrimonial del edificio sino también 
el extraordinario paisaje natural que le 
envuelve, que lógicamente cuenta 
también con un alto grado de protec-
ción, incluido el fondo marino. Tam-
bién la escala de la intervención, com-
pletamente inusual, y el avanzado es-
tado de degradación que encontramos 
cuando llegamos.
Pero lo más complicado ha sido preci-
samente la definición del concepto del 
hotel, que sin duda no podía ser con-

vencional. Precisamente ese valor de 
singularidad, de experiencia, ha sido lo 
más laborioso, pues te toca trabajar 
muchas veces con elementos intangi-
bles, haciendo lo opuesto, teniendo 
que ver y estudiar qué uso se le puede 
dar a cada espacio existente, sin rom-
per, por supuesto, su esencia.
Una vez logrado el concepto y haberlo 
encajado, todo lo demás ha consistido 
(y consiste todavía) en trabajo incansa-
ble de dar lustro al edificio y ponerlo 
en valor, pues intentar imponerle algo 
es batalla perdida.
  
¿En qué proyectos estáis trabajan-
do actualmente?
Continuamos con nuestro trabajo en el 
diseño hotelero en diferentes lugares 

como en Madrid, Barcelona, Costa del 
Sol y Baleares, entre otros, además de 
la construcción y diseño de viviendas 
unifamiliares contemporáneas y la res-
tauración de edificios históricos.

¿Hacia dónde consideráis que se 
dirige el sector de la arquitectura?
Es indudable que tendemos a una 
progresiva industrialización y estanda-
rización. Las exigencias técnicas y 
normativas, cada vez más duras, obli-
gan a unas certificaciones y unas nor-
mas de calidad que hacen que lo están-
dar o prefabricado genere más con-
fianza entre los profesionales.
Estoy de acuerdo en que sea así. Hoy 
tenemos más opciones a la hora de 
proyectar, pues el repertorio de mate-
riales y sistemas constructivos es más 
amplio. Pero siempre reivindicaré a 
los oficios tradicionales y al saber ha-
cer de las personas que trabajan los 
materiales con sus manos. Ahí siguen 
e intento rodearme de ellos.
Supongo que mantener el equilibrio 
entre ambos mundos sería lo deseable. 
Por otro lado, cabe destacar, que la re-
habilitación de lo construido es muy 
importante puesto que deberíamos de 
seguir consumiendo el menor territo-
rio posible, por lo tanto, la rehabilita-
ción tiene gran futuro.

"Tengo la fortuna de 
emocionarme tanto con la 

creación de un hotel como con el 
diseño de un pequeño mueble y 
por eso, si vuelvo la mirada hacia 
atrás, tengo la sensación de una 

gran intensidad."

"En nuestra obra siempre se produce un diálogo entre tradición y modernidad, 
términos para nada contradictorios. Tradición en el sentido del respeto a los 

materiales y las técnicas. Pero, por otro lado, no hay creación sin reinterpretación 
y siempre he afrontado mis proyectos con la mirada de nuestro tiempo y 

considero nuestra obra como indiscutiblemente moderna. Es en esa dualidad, tan 
sutil a veces, donde me siento cómodo, y la que creo que da a nuestra obra ese 

carácter de intemporalidad que hace que sobrevivan al paso del tiempo."

Vivienda en Marmacén, Andratx (Mallorca)

Hotel URSO en Madrid

"Me fascina el trabajo en 
hoteles pues consiste en crear 
un mundo para un usuario que 
aún no conoces. Tu trabajo es 

imaginar un escenario que 
consiga ser atractivo y se 

diferencie del resto."

Vivienda en Madrid
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Proyectos y obras28 Complejo ecoturístico Médanos Patagonia (Argentina)

Médanos Patagonia es la 
unión de dos proyec-
tos: uno arquitectóni-

co basado en la construcción soste-
nible, y otro de ecoturismo funda-
mentado en la conservación. El 
proyecto, ubicado en una reserva 
marina protegida en la Bahía de 
San Antonio, ha sabido conjugar la 
necesidad económica de la zona 
para generar turismo, con la protec-
ción del paisaje y la fauna.
El diseño se ha basado en el estudio 
de las condiciones del lugar: el 
paisaje, el medio ambiente y el cli-
ma, así como la cultura, la sociedad 
y la economía que se han desarro-
llado como resultado de circuns-
tancias históricas. Se han adaptado 
métodos y materiales de construc-
ción locales con sistemas innova-
dores y las tecnologías necesarias 
para hacer de Médanos, un com-
plejo referente en sostenibilidad.
El turismo, que en la actualidad se 
concentra en tres meses de verano, 
es una fuente importante de ingre-
sos para esta región argentina, ejer-

ciendo presión sobre los ecosiste-
mas vulnerables. Médanos Pata-
gonia ha creado alojamiento para 
los visitantes y se trata de una 
muestra de cómo establecer una 
industria turística más sostenible 
con la colaboración de la comuni-
dad local, que trabajan juntas para 
mantener las actividades durante 
todo el año, como la observación 
de aves y ballenas.
El análisis de los factores medioam-
bientales ha sido uno de los puntos 
clave para poder desarrollar con 
éxito el proyecto. La escasez de 
agua, los fuertes vientos y las tem-
peraturas extremas se abordan me-
diante estrategias de baja tecnolo-
gía: orientación, ventilación cruza-
da, aislamiento, y sistemas de baja 
energía: chimeneas de combustión 
cerradas y calefacción por suelo 
radiante. Levantar los edificios so-
bre pilotes y minimizar la interrup-
ción del sitio, ha permitido que el 
agua de lluvia desagüe libremente 
en el mar. 
Además, la construcción de las ca-

bañas sobre plataformas permite la 
conservación de la vegetación y la 
topografía. Su cuidada orientación 
garantiza la protección contra el 
viento y el sol, y permite que cada 
una de las cabañas tenga una am-
plia vista del extraordinario paisaje 
terrestre y marino.

Redacción

Cómo establecer una industria 
turística más sostenible
Médanos Patagonia es un proyecto de Mario Corea Arquitectura 
en el que se han creado alojamientos sostenibles para visitantes 
y a la vez se permite la conservación de la vegetación y topografía.

1. El proyecto se encuentra ubicado 
en una reserva marina protegida en la 

Bahía de San Antonio (Argentina) 2. 
Su cuidada orientación garantiza la 

protección contra el viento y el sol 3. 
La construcción de las cabañas sobre 

plataformas permite la conservación 
de la vegetación y la topografía 4. 

Planta Casa  5. Levantar los edificios 
sobre pilotos y minimizar la interrup-
ción del sitio para que el agua de llu-
via desagüe en el mar  6. Las estan-

cias cuentan con chimeneas de com-
bustión cerradas y suelo radiante 7. 

Las cabañas cuentan con amplia 
vista del paisaje 8. Interior vivienda

2

7

8

1

3

MÉDANOS PATAGONIA

Nombre del Proyecto: Médanos Patagonia Arquitectos: Mario Corea, Eugenio Tioni, 
Diego Nakamatsu, Paula Campra, Marcelo Ranzini Proyecto ejecutivo y dirección 
de obra: Hugo Dujovne, Patricia Llonch Colaboradores: Flavia Andolfi, Alba 
Casanovas,  Mario Dalmasso, Anna Prats, Manuela Valtchanova, Enric Navarro 
Desarrollo conceptual del proyecto: Diane Gray Ubicación: San Antonio Oeste, Río 
Negro, Argentina Año término construcción: 2017 Fotógrafo: Martín Brunella
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VÍACONSTRUCCIÓN

Foto: Martín Brunella

Foto: Martín Brunella

5 6

Foto: Martín Brunella

Foto: Martín Brunella

Foto: Martín Brunella

Foto: Martín Brunella

28.indd   28 01/03/2019   11:24:33



Proyectos y obras 29Green Roof Garden en una finca rehabilitada de Poblenou (Barcelona) 

VÍACONSTRUCCIÓN

Se trata de una finca recién re-
habilitada por el despacho 
Arquitectura-G, que contó 

con Esther Ribas como paisajista. En 
su pequeña azotea, típica de Barcelo-
na, con pavimento de capas de “rajo-
la”, fuertes pendientes a dos aguas y 
paredes verticales de ladrillo, se con-
sigue armar un bello espacio ajardi-
nado, recuperando un lugar que fue 
abandonándose paulatinamente por 
la falta de uso y convirtiéndolo así en 
un auténtico vergel tropical.
Buscando la imagen del paraíso perdi-
do, se incorporan plantas de gran por-
te, palmeras y hojas de verde intenso. 
Para crear este ambiente natural hay 
que controlar la humedad  y crear un 
microclima con una buena densidad 
de plantas, la mayoría propias del soto-
bosque de los bosques tropicales o 
subtropicales, y a la vez especies de 
mayor porte que puedan adaptarse a la 
fuerte insolación de los veranos.
El ambiente planificado es por ello 
más bien cerrado y semisombreado. 

El proyecto incorpora un banco peri-
metral planteado por los arquitectos 
que ya marca la estructura del mis-
mo, pues la gran jardinera sigue la 
misma forma perimetral. Su sección 
permite un gran volumen de tierra, 
fundamental para conseguir el volu-
men deseado de verde.

Impacto del proyecto
El proyecto tiene un impacto directo 
en cuanto al desarrollo de una arqui-
tectura sostenible en la ciudad de 
Barcelona, desde un ámbito más 
privado y menos público. La idea de 
aprovechar un espacio abandonado 
como la azotea y reconvertirla total-
mente en un espacio vivo y “verde” 
con todos los beneficios que éste in-
cluye (mejor regulación de la tempe-
ratura del edificio, reducción de la 
contaminación atmosférica, aumen-
to de la biodiversidad, lo que signifi-
ca una gran mejora ambiental) afecta 
también de forma directa en la cali-
dad de vida de las personas que vi-
ven en la ciudad, los propietarios, los 

vecinos, pues es sin duda un espacio 
de desasosiego, de calma, y el estar 
rodeados de verde aumenta el bien-
estar general.
El aprovechamiento de estos peque-
ños espacios aumenta  la resiliencia 
de la ciudad. Barcelona es una ciudad 
densa con muchas terrazas, balco-
nes, azoteas y espacios intersticia-
les abandonados. Antiguamente 
estos espacios eran comúnmente  
utilizados para tender la ropa, para 
jugar, para celebrar fiestas y verbe-
nas, y eran verdaderos espacios de 
socialización.
En este sentido, los edificios deben 
contribuir a este fenómeno de apro-
vechamiento de terrazas y azoteas 
desde el inicio del proyecto, con so-
luciones más o menos sencillas o 
ingeniosas. Se trata de espacios se-
guros, de descongestión, que ade-
más gozan de muy buenas vistas de 
la ciudad. Puntos sin duda a revalo-
rizar en el futuro desde las ideas y 
también desde los proyectos de ar-
quitectura y paisajismo.

Redacción | Memoria del proyecto

Un jardín tropical en medio del 
barrio industrial de Poblenou
La intervención consigue armar un bello espacio ajardinado, 
recuperando un lugar que fue abandonándose paulatinamente por 
falta de uso y conviertiéndolo en un auténtico vergel tropical.

1. Al convertir la azotea en un espacio 
vivo y "verde" se mejora la calidad de 

vida y a la vez un mejor comportamiento 
ambiental del edificio 2. Buscando la 

imagen del paraíso perdido se incorporan 
plantas de gran porte, palmeras y hojas 
de verde intenso 3. Planta general 4 y 5. 
Este vergel en la azotea genera un espa-

cio de calma y de desasosiego que 
mejora el bienestar de los usuarios  6. El 

proyecto incorpora un banco perimetral 
que marca el proyecto, siguiendo la jardi-

nera la misma forma 7. Alzado fachada

6

1

GREEN ROOF GARDEN

Autores: Esther Ribas para Arquitectura-G Ubicación: 
Poblenou (Barcelona) Final de obra: Marzo 2017 
Fotografía: Mari Luz Vidal de OpenHouse
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Foto: Mari Luz Vidal
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Proyectos y obras30 Espain Natura, promoción de vivienda colectiva en Sant Cugat (Barcelona)

Tras varios años de investiga-
ción continuada y como res-
puesta a la inquietud de BAI-

LORULL Arquitectura y la gestora 
de proyectos Marcove, de aportar 
nuevos estándares a la construcción, 
surge HAUS. Una manera responsa-
ble y creativa de abordar la arquitec-
tura que incorpora a los espacios ha-
bitables un conjunto integral de crite-
rios saludables, para mejorar el bien-
estar de los individuos y el entorno. 
El primer proyecto realizado bajo 
parámetros HAUS es Espai Natura 
una promoción de vivienda colectiva, 
un volumen escalonado y compacto, 
de 50 m por 13,5 m de fondo y de 
estructura de hormigón armado, que 
se adapta a la topografía de la calle. 
El edificio está fundamentado en 
tres principios:
A) En primer lugar Espai Natura 
plantea una tipología de vivienda 
amplia y flexible. Un lugar capaz de 
adaptarse en programa y usos a las 
necesidades funcionales que en cada 
momento puedan surgir por parte de 
aquellos que las habitan. Las 16 vi-
viendas pasantes que componen el 
volumen –4 por planta– de aproxi-
madamente 140 m2 cada una cuen-
tan con: cuatro habitaciones, una 
principal y tres dobles, tres baños 
completos, vestíbulo, sala de estar y 
comedor pasantes, cocina, lavadero, 

y han sido organizadas a través de 
espacios amplios.
B) En segundo lugar, con el fin de 
mejorar el comportamiento energéti-
co del edificio, y aprovechado la 
buena orientación del bloque, se han 
diseñado unas galerías y balcones de 
1,8 m de ancho que proporcionan a 
cada vivienda de un espacio climático 
de uso polivalente que funcionan co-
mo cojines climáticos. La fachada de 
poniente se resuelve con una galería 
con cerramientos ligeros de madera 
de castaño y vidrio formada por tres 
capas: fachada de transición, espacio 
cojín y fachada de cierre que se re-
suelve con piezas de hormigón prefa-
bricado a modo de brise soleil. Su 
sección constructiva favorece la pro-
ducción de calor en invierno, mante-
niendo el espacio cojín cerrado, y 
protege del calor en verano al mante-
ner el espacio galería abierto para la 
ventilación. 
La fachada interior se resuelve con un 
balcón corrido con una barandilla 
permeable que permite las vistas al 
paisaje desde la vivienda. Las solu-
ciones pasivas propuestas en Espai 
Natura, la distribución, la tipología y 
la galería, permiten el control solar y 
térmico del edificio, solución, entre 
otras muchas, que hace posible que 
no sea necesario la utilización de aire 
acondicionado, y por tanto, hacen la 

propuesta más sostenible y respetuo-
sa con el medio ambiente.
C) Y por último, los criterios con los 
que se ha desarrollado Espai Natura 
generan beneficios como la optimiza-
ción de los niveles térmicos, bioeléctri-
cos y lumínicos; mejoran la calidad del 
agua y del aire; minimizan el impacto 
de los campos eléctricos y magnéticos, 
así como la toxicidad de las pinturas. 
Además, a través de la utilización de 
proveedores y materiales de proximi-
dad, se ha garantizado la responsabili-
dad y la coherencia con la que se ha 
abordado este proyecto. 
Espai Natura es el primer edificio re-
sidencial de más de seis viviendas en 
el estado español que recibe la certifi-
cación de “cuatro hojas verdes” que 
otorga el Green Building Council 
España. También, es uno de los pri-
meros edificios residenciales en el 
estado que consigue la certificación 
energética A.

Redacción

Espacios habitables con criterios 
saludables y de bienestar
El primer proyecto HAUS, realizado por BAILORULL, es una 
promoción con tipologías de viviendas saludables, amplias y 
flexibles que se benefician de la soluciones pasivas en su diseño.

1. Un volumen escalonado y compacto 
que se adapta a la topografía de la 

calle 2 y 3. La fachada se resuelve con 
una galería con cerramientos ligeros 

de madera y vidirio y la fachada de cie-
rre con piezas de hormigón prefabrica-

do 4. Planta 5. Escaleras  6.Hall 7. 
Galerías que funcionan como cojines 

climáticos 8. Tipología de viviendas 
amplia y flexible 9. Vista del conjunto
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ESPAI NATURA

Fecha: Finalizado 2018 Superficie: 4.938 
m2 Promotor: Marcove Industrial Autores: 
Manuel Bailo y Rosa Rull. BAILORULL 
ARQUITECTURA Director proyecto: Josep 
Puigdemont Arquitectos colaboradores: 
Laura Gelman, Rafael Arbó Arquitecto 
Técnico: Jose Antonio Quesada Ingeniero: 
Victor Barnés, Barny Enginyeria Estructuras: 
Marca Barbara, S4 Arquitectes Project 
Management: HAUS Constructor: Grup 
Marcove Fotos: José Hevia
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Proyectos y obras 31Bodega Casa Rojo en Jumilla (Murcia)

VÍACONSTRUCCIÓN

En un entorno natural úni-
co, bañado por un mar de 
viñedos en el singular Pa-

raje de La Raja, junto a la Sierra 
de la Pila en Jumilla (Murcia), 
emerge este proyecto cuyo fin es 
ser la sede principal de Bodega 
Casa Rojo. 
El lugar es el principal protago-
nista del proyecto, donde la natu-
raleza y el silencio transmiten 
una profunda sensación de paz. 
El edificio se adapta a su enclave 
a la vez que responde a la imagen 
y necesidades de una empresa 
dinámica e innovadora. 
El espacio interior queda conec-
tado visualmente con el medio 
natural que le rodea a través de 
grandes huecos que enmarcan el 
paisaje a la vez que se encuentran 
protegidos de la radiación directa 
del sol por grandes voladizos. 

Debido a la climatología de Jumi-
lla, con altas temperaturas en ve-
rano e inviernos fríos, se estudió 
la envolvente del edificio para 
conseguir gran eficiencia energé-
tica y confort interior.
Se apostó por la sencillez del di-
seño, utilizando materiales tradi-
cionales, como el estuco blanco y 
la cerámica. La elección de la 
cerámica responde al color natu-
ral de la arcilla, material utilizado 
a lo largo de los años para la ela-
boración de vino en ánforas. 
El edificio integra la zona indus-
trial y social, sin una distinción 
aparente desde el exterior. En la 
zona sur se sitúa las oficinas, zo-
na de catas y visitas enoturísticas, 
reservando la parte norte y el 
subsuelo para la elaboración del 
vino, estancias que necesitan es-
tar protegidas del calor y la radia-
ción solar.

Sin duda, un lugar privilegiado 
donde se puede disfrutar de una 
experiencia enológica y arquitec-
tónica única, siendo premiada en 
2018 como “Mejor bodega de 
España abierta al turismo”.

Redacción | Memoria del proyecto

El lugar como principal 
protagonista del proyecto
El edificio, proyectado por Srta. Rottenmeier, se adapta a su singular 
enclave natural a la vez que responde a la imagen y necesidades de 
una empresa dinámica e innovadora.

1. El proyecto se integra en el singular 
Paraje de La Raja, bañado por un mar 

de viñedos 2. Los grandes voladizos pro-
tegen de la radiación directa a los gran-
des huecos que enmarcan el paisaje 3. 
Uso de materiales tradicionales como el 
estuco blanco y la cerámica 4. Zona de 

cata 5. Planta baja 6. Oficinas 7. La 
parte norte y el subsuelo se reserva 

para la elaboracion del vino en estan-
cias protegidas del calor y la radiación 

solar 8. Vista del conjunto

8

1

BODEGA CASA ROJO

Arquitectos: Srta. Rottenmeier Estudio de 
Arquitectura Ubicación: 30520 Jumilla, 
Murcia, España Área: 3733.9 m2 Año 
Proyecto: 2016 Fotografía: David Frutos
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3

Foto: David Frutos

4

5 6

Foto: David Frutos

Foto: David Frutos

Foto: David Frutos

Foto: David Frutos

Foto: David Frutos

Foto: David Frutos
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Jaime Sepulcre es Arquitec-
to por la Escuela Técnica 
Superior de Arquitectura 

Universidad de Navarra (Pamplo-
na), con Premio Extraordinario 
Fin de Carrera. En 2005 se esta-
blece en Elche y funda su Estudio 
desde el que desarrolla su traba-
jo en la actualidad. Entre sus 
proyectos encontramos desde 
diseño de mobiliario, a viviendas 
y apartamentos, así como clínicas 
y centros culturales.

¿Qué viste en la arquitectura para 
querer hacer de ella tu profesión?
La verdad que, inicialmente, no decidí 
estudiar arquitectura por vocación. El 
hecho de que mi padre fuera promo-
tor-constructor y que tenía una cierta 
facilidad para el dibujo acabó por ani-
marme, pero con dieciocho años igno-
raba todo acerca del mundo de la ar-
quitectura. Ya en la escuela, me engan-
chó desde un primer momento y vi 
que aquello iba a resultar apasionante. 
Se me reveló como la actividad vital y 
hermosa que es, como la profesión que 
te permite, a la vez que prestas un ser-
vicio a alguien que lo necesita, tener la 
oportunidad de la expresión personal 
creando algo físico que es capaz de 
emocionar con sus formas y espacios. 
Un oficio que describió muy bien Vi-
cente Verdú cuando decía que "los ar-
quitectos son una especie muy pecu-
liar en la que se mezcla la máxima ra-
zón práctica y el delirio creador como 
en casi ninguna otra de las profesiones. 

Esto me parece que es una de las 
grandes atracciones de la arquitectura, 
siempre apta para legitimarse en ella 
como proveedor de bienes sociales 
materiales, muy tangibles, y, secreta-
mente, como promotor de sueños e 
invenciones estéticas".

Te formaste en la ETSA de Nava-
rra. ¿Qué marcó más tu paso por 
esta universidad?
Sin duda la figura del profesor Javier 
Carvajal que simultaneaba en aquellos 
años la docencia entre Madrid y Pam-
plona. El maestro Carvajal consiguió 
que generaciones de arquitectos se 
enamoraran de la arquitectura, del 
"único arte con razón de necesidad" 
como a él le gustaba decir, y que se 
viera la figura del arquitecto como la 
de "un humanista que se sirve de las 
artes y de las técnicas para desarrollar 
su trabajo". Acabada la carrera, seguí 
como docente en Pamplona en la 

asignatura de Proyectos y, después, en 
la Escuela de Alicante. Una enriquece-
dora etapa de más de quince años que 
me permitió vivir dos visiones muy 
complementarias para la formación de 
un arquitecto: por un lado, el rigor de 
la asentada escuela de Pamplona que 
operaba desde ciertos esquemas más 
académicos y normalmente desde pro-
puestas basadas en parámetros más 
disciplinares y, por otro lado, el atrevi-
miento y deseo innovador, de explora-
ción y de experimentación permanen-
te de la joven escuela de Alicante en su 
empeño por trabajar sobre el avance 
de lo nuevo.

En 2005 abres tu propio despacho. 
Al estar ubicado en Elche, fuera del 
eje Barcelona-Madrid, ¿cómo con-
diciona el trabajo del despacho y 
qué ventajas ofrece?
Acabé la tesis doctoral en 2004 y pude 
concentrarme más plenamente en el 

trabajo propio de arquitecto, pero coin-
cidió con la llegada de los años más 
difíciles para la profesión y el mundo 
de la construcción. Aunque en aquel 
momento todo se frenó en España y, 
particularmente en el Levante, bien es 
cierto que el área metropolitana de 
Alicante-Elche es la octava más pobla-
da del país, y es un territorio dinámico 
y próspero, con un clima privilegiado 
y una vida mediterránea que son un 
verdadero polo de atracción -la Cali-
fornia del Mediterráneo se llega a de-
cir- y en la que se producen transfor-
maciones permanentes. Por eso, las 
oportunidades, aunque en menor me-
dida y con temas de menor escala, 
siempre se han dado.

En todos estos años de actividad, 
¿cuál es el secreto para lograr vues-
tras buscadas propuestas inspirado-
ras, potentes y frescas?
Como bien dices, se trata de una bús-

queda, de una actitud ante el trabajo. 
Llegar siempre a propuestas así sería 
un logro, porque la buena arquitectura 
siempre resulta inspiradora para los 
demás -y para la vida de sus usuarios-; 
surge de conceptos potentes -muchas 
veces sencillos pero fuertes- y respira 
la frescura de lo nuevo y distinto. Esa 
es la aspiración, pero casi nunca sale 
del todo. Creo que para lograrlo hay 
que proponerse trabajar desde un pen-
samiento lo más abierto posible, y 
desde una cierta despreocupación con-
fiada en el proceso creativo del pro-
yecto. Y eso no es fácil, porque las 
inercias y los hábitos mentales de cada 
uno siempre están presentes. En ese 
sentido, prefiero las arquitecturas que 
frente a l̀a búsqueda de un resultado´ 
-casi siempre esperable- se atreven a 
intentar ser ̀ el resultado -a veces extra-
ño- de una búsqueda .́ Y el único se-
creto que tiene el arquitecto en esa ta-
rea es la constancia en el trabajo feliz.

"El arquitecto ofrece a su cliente la 
posibilidad de llegar a algo que va 
más allá de las modas del momento 
y de patrones preestablecidos"

"Lo que tienen en común nuestros proyectos
  es la búsqueda de belleza. El resorte íntimo 

que nos impulsa en nuestro trabajo es
 la búsqueda de  belleza arquitectónica, 

de aquella que surge de los espacios del habitar."

Entrevista con Jaime Sepulcre [www.jaimesepulcrearquitecturas.com]

Casa Matola
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¿En qué han cambiado los clientes 
en todos estos años? ¿Cuáles son sus 
nuevas necesidades y demandas?
Entre el tipo de clientes que he tenido 
no he notado apenas cambios. Todos 
manifiestan de entrada unas necesida-
des concretas, unos presupuestos limi-
tados y esperan que se les ofrezca una 
propuesta que les entusiasme. Lo que 
sí es muy cierto para todos es que 
ahora hay mucho más acceso a infor-
maciones de todo tipo y, por lo tanto, a 
cierto mundo de referencias de arqui-
tecturas. Esto, a veces, puede resultar 
contraproducente, porque no disponen 
del filtro para percibir lo auténtica-
mente bueno entre tanto producto de 
mercado uniforme y repetitivo. Justa-
mente lo que el arquitecto ofrece al 
cliente es la posibilidad de llegar a algo 
mucho más allá de los patrones prees-
tablecidos y de las modas del momen-
to. En ese sentido, vivo la relación con 
los clientes como un constante ejerci-
cio pedagógico -e incluso psicológi-
co- porque en el fondo van a ser 
confrontados a algo que no espera-
ban, que ni se les había pasado por la 
cabeza, y que debe convencerles y 
cautivarles hasta el punto de que lo 
deseen para sí mismos.

Habéis desarrollado mobiliario, vi-
viendas y apartamentos, clínicas  y 
centros culturales. ¿Qué caracterís-
ticas tienen en común proyectos de 
escalas tan diversas?
Lo que tienen en común es la búsque-
da de belleza, por cursi que pueda so-
nar. El resorte íntimo que nos impulsa 
en nuestro trabajo es la búsqueda en 
nuestro caso de belleza arquitectónica, 
de la que va asociada a los espacios del 
habitar. Por lo tanto, lo admirable de la 
arquitectura -y del diseño- no es que 
haga espacios -y objetos- que sirvan 
para vivir, sino que es capaz de enalte-
cer esa vida y hacerla mejor con la 
capacidad de su autenticidad y su be-
lleza. No se escucha demasiado a los 
arquitectos hablar de belleza, pero to-

dos la buscan en su infinidad de mani-
festaciones y materializaciones. Así 
que con independencia de la escala de 
lo que se esté diseñando, me reconoz-
co en aquello de Buckminster Fuller 
de "cuando estoy trabajando en un 
problema, nunca pienso en su belleza. 
Pero cuando lo termino, si la solución 
no es bella, sé que está equivocada".

¿Qué os gustaría que los usuarios 
experimentaran a través de vuestra 
arquitectura?
Como siempre pienso que lo mejor 
está por venir, lo que me gustaría en 
los sucesivos proyectos es llegar cada 
vez más a una arquitectura abierta, or-
gánica, topográfica, ambiental, donde 
haya una disolución del espacio y de 
sus límites, una compenetración del 
interior con el exterior, con una mate-
rialidad que hibride lo artesanal y lo 
tecnológico. Me gustaría que las per-
sonas experimentaran una arquitectura 
humana pero sofisticada. Una arqui-
tectura vivificante en la que sus usua-
rios encontraran en ella cualidades 
análogas a las que apreciamos en las 
personas: que fuera auténtica, natu-
ral, amable, alegre, optimista, esti-
mulante... Hay una cosa que la gente 
debería saber y es que como dijo una 
vez Churchill "le damos forma a 
nuestros edificios y luego nuestros 
edificios les dan forma a nuestras 
vidas", y ciertamente es así, las per-
sonas que experimentan el plus de la 
buena arquitectura sienten una trans-
formación en sus vidas.
  
Habéis trabajado en múltiples pro-
yectos en el sector sanitario. ¿Qué 
importancia tiene la humanización 
de los espacios clínicos para contri-
buir desde la arquitectura al bienes-
tar de pacientes y empleados?
La arquitectura ejerce una influencia 
psicosomática sobre sus usuarios a 
través de sus formas, sus materialida-
des -y sus colores-, de tal manera que 
un espacio puede generar un estado 

emocional de calma o de desasosiego. 
Obviamente, siempre trata de ser cier-
tamente amable con sus usuarios y en 
muy raras ocasiones puede querer 
buscar pretendidamente la agresividad 
o lo desquiciante. Si hay un entorno 
especialmente sensible a las emocio-
nes ese es seguramente el de los ám-
bitos clínicos. Mis clientes siempre 
han deseado que sus instalaciones 
transmitieran una cierta serenidad, o 
que facilitaran un ambiente de relaja-
ción. Y en muchos casos las formas 
blandas de las geometrías curvas han 
ayudado a esa naturalidad de movi-
mientos que hacen sentir la sensa-
ción laxa del espacio.      

¿Qué proyectos estás desarrollando 
actualmente?
En estos momentos se acaba de termi-
nar una reforma de una vivienda cuyo 
interior se transforma radicalmente 
mediante un juego de muros curvos 
que acomodan las diversas funcionali-
dades de la casa y dirigen dinámica-
mente sus espacios. Y estamos a mitad 

de construcción de una vivienda unifa-
miliar que trata de recoger la tradición 
de la tipología mediterránea de la casa 
patio y fusionarla con la tradición local 
de la casa rural ilicitana que se carac-
teriza por el uso del porche orientado 
al sur. De este modo, la casa ha en-
contrado su forma enroscándose en 
torno a la idea de un espacio exterior 
al que denominamos "patioporche". 
Los espacios interiores abrazan y 
envuelven a ese espacio exterior ínti-
mo, cubierto y a la vez abierto al 
cielo, acotándose una suerte de "yin 
yang de sol y de sombra".

¿Hacia dónde debería transformar-
se la zona de Elche y Alicante a me-
dio y largo plazo?
Elche y Alicante -separadas tan solo 
por 20 km-, aunque con las típicas ri-
validades de vecinos, siempre han 
funcionado como un gran ente pobla-
cional de vida y de trabajo. La pregun-
ta sobre hacia dónde debería transfor-
marse esta zona tiene una respuesta 

compleja que pasa por que todos los 
agentes implicados en el hacer ciudad 
y territorio se pongan a reflexionar. 
Como decía hace poco en una entre-
vista Winy Maas, estos agentes son 
"los urbanistas, los paisajistas, los ar-
quitectos, los diseñadores, los artistas, 
los promotores, los inversores, los al-
caldes, los residentes, los usuarios, los 
académicos, los críticos...". Creo que 
esos foros de encuentro y de debate no 
se dan todavía realmente o quizá se 
den en ciertas esferas, pero no per-
mean toda la sociedad. Habrá muchas 
decisiones políticas de estrategias a 
escala macro, pero de lo que indivi-
dualmente disponemos cada uno es de 
todo el terreno de la acción profesional 
comprometida con las personas y con 
los lugares concretos. Lo que debemos 
tener claro es que "el futuro no es in-
evitable, sino que es inventable", y los 
arquitectos estamos para solidarizar-
nos con él y para proponer a la socie-
dad entera y al individuo particular 
formas de vivir más deseables.

"Prefiero las arquitecturas que frente a `la 
búsqueda de un resultado  ́-casi siempre 

esperable- se atreven a intentar ser `el 
resultado -a veces extraño- de una 

búsqueda´. Y el único secreto que tiene el 
arquitecto en esa tarea es la constancia en 

el trabajo feliz."

"Como siempre pienso que lo mejor está por venir, lo 
que me gustaría en los sucesivos proyectos es llegar 
cada vez más a una arquitectura abierta, orgánica, 

topográfica, ambiental, donde haya una disolución del 
espacio y de sus límites, una compenetración del interior 

con el exterior, con una materialidad que hibride lo 
artesanal y lo tecnológico."

Clínica Valencia                  Clínica Burgos

"Lo que debemos tener claro es que 
'el futuro no es inevitable, sino que 

es inventable', y los arquitectos 
trabajamos para solidarizarnos con 

él, proponiendo a la sociedad entera 
y al individuo particular formas de 

vivir más deseables."

Casa GW

Casa JE

Casa Soro
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GRANDES PROYECTOS DE ARQUITECTURA VALENCIA 2019

La tercera edición en Valencia de esta jornada pone de manifiesto el aumento del volumen de pro-
yectos y trabajos en la zona. El evento reunió a más de 150 profesionales en el Hotel Balneario Las 
Arenas que acudieron para conocer la actividad de nueve despachos de la zona: Tomás Llavador 
Arquitectos + Ingenieros, Sanahuja & Partners, Janfri & Ranchal Studio, Quino Bono Arquitectos, 
Fran Silvestre Arquitectos, Vam 10, AIC Equip, Ramón Esteve Estudio y ERRE.

01. José María Tomás Llavador, arquitecto fundador de TOMÁS LLAVADOR ARQUITECTOS 
+ INGENIEROS 02. Jaime Sanahuja, arquitecto CEO de SANAHUJA & PARTNERS 03. 
Ángel Lizón, Especialista en soluciones de automatización de ABB 04. Juan Ranchal, 
Director de Proyectos de JANFRI & RANCHAL STUDIO 05. Wilfrid Chenay, Country & 
Sales Manager de España y Portugal de ZUMTOBEL 06. Mario Ortiz, director de área Zona 
Levante de TARKETT 07. Quino Bono, Eleonora Pasino y Javier Bono, director y arquitec-
tos de QUINO BONO ARQUITECTOS 08. David Sastre y Pablo Camarasa, arquitectos de 
FRAN SILVESTRE ARQUITECTOS 09. Miguel Ángel López Carretero, delegado regional 
Levante Comunidad Valenciana, Región de Murcia y Albacete de EL CORTE INGLÉS 
DIVISIÓN EMPRESAS10. Antonio Gallud y J. Ignacio Fuster, arquitectos de VAM 10 11. 
Juan Añón, arquitecto y socio director de AIC Equip 12. Siro Pérez, Técnico de proyectos 
zona valencia AIRZONE 13. Víctor Ruíz, Arquitecto de RAMON ESTEVE ESTUDIO s14. Jose 
Martí, Socio Arquitecto de ERRE
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15. Jose G. Osorio, director de Vía Construcción 
(GRUPO VÍA) 16 y 17. El evento reunió a más de 150 
profesionales de la arquitectura en el Hotel Balneario 
Las Arenas 18, 19, 20, 21 y 22. Pausa café + networ-
king 23. Foto de grupo con los ponentes, patrocinado-
res y organizadores

Organiza: Colabora:

23

Patrocina:
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16 17

18
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21 22

34-35.indd   35 26/02/2019   11:33:59



Sociedad36

VÍACONSTRUCCIÓN

GRANDES PROYECTOS BARCELONA 2018

La octava edición en Barcelona de esta jornada pone de manifiesto la mayor actividad del sector 
con nuevos proyectos en oficinas, educación, viviendas, hoteles, espacio público, centros comer-
ciales y edificios de usos mixtos. El evento reunió a cerca de 100 profesionales en el Hotel SB 
Icaria que acudieron a conocer la actividad de GCA Architects, Lacomba Setoain, AV 62, Octavio 
Mestre Arquitectos, Alonso Balaguer i Arquitectes Associats, L35, B720 y Batlle i Roig Arquitectura.
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01. Juan Velasco, director de proyectos de GCA ARCHITECTS 02. Agustín Laplaza, Asistencia Técnica y Prescripción de 
HEIDELBERG CEMENT 03 y 04. Neus Lacomba y Víctor Setoain, arquitectos de LACOMBA SETOAIN ARQUITECTOS 05. 
Miguel Moreno, Jefe de Ventas Catalunya de JUNG 06. Toño Foraster, arquitecto y socio de AV 62 07. Carmen Vera, res-
ponsable de Prescripción de la zona Este de SAINT-GOBAIN PLACO 08. Toni Fernández, Director de Área Zona Catalunya. 
TARKETT 09. Octavio Mestre, arquitecto de OCTAVIO MESTRE ARQUITECTOS 10. Andrés Sepúlveda, Director Gerente de 
FAGERHULT 11. Javier Expósito, arquitecto de ALONSO BALAGUER I ARQUITECTES ASSOCIATS 12. Raúl Álvarez, Soprema 
Iberia Technical Manager. SOPREMA 13. Caterina Memeo, socia senior de L35 14. Jesús Ocampo, Director Técnico de 
ACIEROID 15. Pablo Garrido, arquitecto de B720 16. Albert Gil, arquitecto y socio de BATLLE I ROIG ARQUITECTURA 17. 
Jose G. Osorio, director de Vía Construcción (GRUPO VÍA) presentó y moderó el evento 18 y 19. Debate final con los 
ponentes 22 y 23. Pausa café + networking 24. Foto de grupo con ponentes, patrocinadores y organización

Organiza: Colabora:

24

Patrocina:
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Cerramiento Kalorý R
Kawneer sigue apostando por el desarrollo 
de sus cerramientos con el objetivo de crear 
diseños que se adapten a todas las necesida-
des y superen cualquier desafío o reto, tanto 
a nivel técnico, energético y térmico, como 
estético. Es el caso de la ventana Kalory’R, 
con una perfilería extra reducida, que va diri-
gida especialmente al sector contract. La 
ventana cuenta con una doble hoja y cámara 
de aire y, entre ellas, puede llevar instalado 
un estor motorizado de hasta 25mm de gro-
sor con el que regular la entrada de calor en 
verano y de luz natural. Asimismo, los perfi-
les extra reducidos de aluminio con los que 
cuenta la Kalory’R (91mm lateral; 102mm 
batiente central) favorecen, no solo una 
mayor circulación de la luz, sino también una 
estética más depurada, limpia y vanguardista, 
que favorezca la máxima conexión interior-
exterior y unas vistas panorámicas con el 
menor grado de obstrucciones visuales.

Empresa: Kawneer
Web: www.kawneer-espana.com

Tel. 902 347 366

Mortero autonivelante de Mapei
Ultraplan Fast Trak de Mapei es un pro-
ducto especialmente adecuado para 
renovaciones y restauraciones de pavi-
mentos resilientes que deben estar listos 
para su uso en tiempo muy rápido. Entre 
otras propiedades destacar la idoneidad 
del producto para utilizar en pavimentos 
interiores, que serán revestidos con aca-
bados de cerámica, resilientes, Parquet y 
otros materiales empleados habitual-
mente en la construcción. Después de 
solo una hora el producto es practicable 
para tráfico ligero, y en dos horas es 

posible realizar la instalación del pavimento seleccionado. Su color es gris y 
la aplicación se realiza con llana o rastrillo. El producto forma parte de los 
sistemas de reparación rápida para pavimentos resilientes de Mapei; estos 
sistemas están basados en la aplica-
ción de productos de altas prestacio-
nes que permiten reparaciones de 
pavimentos en interiores en un periodo 
muy breve de tiempo.

Empresa: Mapei
Web: www.mapei.es

Tel. 977 70 40 05

Lámpara de araña R2 de David Abad 
Las lámparas de araña, tam-
bién conocidas como chande-
liers, son un clásico de la ilumi-
nación. Partiendo de este con-
cepto, el diseñador David Abad 
ha creado para la marca fabri-
cante B.lux R2, una luminaria 
de suspensión formada por un 
anillo circular donde se inte-
gran varios módulos de proyec-
tores LED que proporcionan 
una iluminación uniforme. 
Junto a la luz proyectada que 

emite, sus formas ligeras conforman el mayor de sus atractivos. R2 se comer-
cializa en tres tamaños, con diámetros de 60, 90 o 120 centímetros, que, com-
binados en un mismo espacio, generan 
una atractiva iluminación. Destaca tam-
bién la sencillez de instalación de esta 
luminaria de hogar y contract, gracias a 
su cable de suspensión central.

Empresa: B.lux
Web: www.grupoblux.com

Tel. 94 682 72 72

Silla operativa Hara de Ofita 
Diseño del alemán Andreas Krob para 
Ofita, Hara es una silla de oficina ope-
rativa cuyo diseño ofrece un excelente 
confort al usuario. La silla sobresale 
por su gran ergonomía, gracias a su 
respaldo innovador que acompaña al 
usuario en todos sus movimientos, 
“tanto cuando se inclina hacia atrás 
como en sus movimientos de izquierda 
a derecha, y viceversa”, explica su dise-
ñador. En su diseño, Andreas Krob se 
inspiró en unas deportivas, las 
sneakers sport. El respaldo es el cora-
zón de la silla y la clave del confort y su 
flexibilidad.

Empresa: Ofita
Web: www.ofita.com

Tel. 945 12 12 12

GROHE 
Smartbox
Nunca había sido tan fácil renovar 
una ducha con las máximas presta-
ciones y flexibilidad. Grohe lanza el 
nuevo cuerpo universal Grohe 
Smartbox, que permite elegir los 
mandos de la ducha una vez instala-
da la parte empotrable. Se trata de 
diseños esbeltos y reducidos que 
aportarán estilo a la cabina de ducha 
o bañera, a la vez que añadirán 
mayor espacio gracias a las reduci-
das dimensiones de la placa, pues 
no sobresalen más de 43 mm de la 
pared.

Empresa: Grohe
Web: www.grohe.es

Tel. 93 336 88 50 

Radiador personalizable Zehnder Lateo 
Zehnder Lateo es una solución de radiador atractiva para diversos campos de 
aplicación. Los paneles frontales personalizables de Zehnder Lateo permiten 
decorar una habitación infantil o la de un hotel gracias a un diseño que permi-
te diseñar el frontal según las necesidades. Visualmente, respeta el diseño de 
un convector de pared típico, pues la carcasa está formada por una chapa de 
acero de superficie lisa. El calor por convección se emite mediante el intercam-
biador de calor situado detrás de la carcasa. 
Una rejilla de protección con estructura de 
círculos o cuadriculada mejora la seguridad, 
además del aspecto visual, y dirige la corriente 
de aire a la estancia.

Empresa: Zehnder
Web: www.zehnder.es

Tel. 902 106 140

Foto: Xavier Boymond
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